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Азербайджанские 
ковры имеют 
хороший экспортный 
потенциал
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Из тупика в перекресток
Для этой трансформации Армения должна 
подписать мирный договор с Азербайджаном

На стыке интересов
Самостоятельная позиция Баку сильно 
злит «западных партнеров»

7 Испытание на прочность
Золотая Евролига - это возможность увидеть 
в деле как молодежь, так и лидеров

126

«Перед народом и государством 
стоит выбор - быть «Западным 
Азербайджаном» или Армени-
ей, и участники митинга выби-
рают второй вариант», - заявил 
депутат парламента Армении от 
блока «Айастан» Гарник Дани-
елян в ходе митинга в Иреване. 

Знаменитый чешский писатель-са-
тирик Ярослав Гашек как в воду гля-

дел, вернее на парламент наших сосе-
дей, когда написал: «В сумасшедшем 
доме каждый мог говорить все, что 
взбредет ему в голову, словно в парла-
менте». Вот уж действительно, «каков 
поп, таков и приход». Правда, в дан-
ном случае архиепископ, который 
взвалил на себя, вернее на него взгро-
моздили, непосильную ношу - воз-
главлять движение под высокопар-
ным названием «Тавуш во имя роди-

ны». Если говорить о «направляющей 
силе» этого движения, то явно про-
глядывается довольно разношерстная 
публика: от «бывших» или же «кон-

тры», как принято было выражать-
ся на заре советской власти, до «вы-
шестоящей инстанции» - главы та-
вушской епархии. 

Баку-Минск: Отношения проверены временем 
Государственный визит Президента Беларуси Александра Лукашенко в Азербайджан
Церемония официальной встречи

16 мая состоялась церемония официальной встре-
чи Президента Республики Беларусь Александра 
Лукашенко, прибывшего в Азербайджанскую Ре-
спублику с государственным визитом.

На площади, где развевались государственные фла-

ги двух стран, в честь Президента Беларуси был вы-
строен почетный караул.

Президент Азербайджана Ильхам Алиев встретил 
Президента Беларуси Александра Лукашенко.

Начальник почетного караула отдал рапорт Пре-
зиденту Беларуси.

Прозвучали государственные гимны Республики 
Беларусь и Азербайджанской Республики.

Делегация Азербайджана была представлена Пре-
зиденту Беларуси, а делегация Беларуси - Президенту 
Азербайджана.

Под звуки военного марша почетный караул про-

шел перед Президентом Азербайджанской Республи-
ки Ильхамом Алиевым и Президентом Республики Бе-
ларусь Александром Лукашенко.

Главы государств сфотографировались для офи-
циального фото.

АЗЕРТАДЖ

Глядя со стороны на нешуточ-
ный накал страстей в граж-

данском обществе соседних 
стран ради интересов старых 
и новых «патронов», так и хо-
чется выразить особую благо-
дарность национальному пра-
вительству, принявшему пре-
вентивные меры в отношении 
«пятой колонны». 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Для того чтобы оценить степень 
сложности общественно-политиче-
ской обстановки в Армении и Гру-
зии, важно сделать экскурс в фев-
ральскую церемонию инаугурации 
Президента Ильхама Алиева, где он 
обозначил внешнеполитические при-

оритеты Азербайджана. «Наша се-
мья - это тюркский мир, кроме ко-
торого нигде нас не ждут и даже не 
скрывают этого. В том числе во вре-
мя оккупации ряд переговорщиков 
пытались ввести нас в заблуждение 
определенными обещаниями, пустив 
пыль в глаза, но сегодня и эти ма-
ски сорваны, и здесь отчетливо про-
сматриваются разделительные ли-
нии, которые они пытаются про-
вести даже на Южном Кавказе, где 
расположены всего три страны», - 
многозначительно предостерег гла-
ва государства национальную эли-
ту от краха надежд на «сытую», но 
на самом деле хищную евроатлан-
тическую цивилизацию. 

Гражданский нигилизм
Противостояние «союзников» дестабилизирует 
Армению и Грузию 
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Столица Новой Каледонии 
Нумеа в данный момент пе-

реживает самые масштабные 
беспорядки за последние годы. 
Кризис стремительно обострил-
ся, застигнув местные власти 
врасплох.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

В предшествующие недели, пока 
Национальная ассамблея Франции 
в Париже обсуждала конституцион-
ную поправку, которая увеличила 
бы избирательный список на замор-
скую территорию, мирные проте-
сты граждан Новой Каледонии про-
ходили по всей стране. Однако по 
мере приближения даты голосова-

ния протесты становились все бо-
лее обструктивными и к вечеру по-
недельника переросли в неконтро-
лируемое насилие.

С тех пор бесчисленное множество 
общественных зданий, бизнес-объ-
ектов и частных домов подверглось 
поджогам. Блокпосты, установлен-
ные протестующими, мешают пере-
движению по Большой Нумее. Уже 
погибли четверо человек. Были 
развернуты дополнительные силы 
безопасности, в городе объявлено 
чрезвычайное положение и введен 
ночной комендантский час. Гражда-
не во многих районах Нумеи теперь 
создают собственную полицию для 
защиты своих кварталов.

Уроки для будущего
Франции пора переосмыслить 
свое колониальное наследие
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Кто стоит за «крестовым походом» на Иреван,
или Напрасно «Мальбрук в поход собрался»

«Иногда в русском языке выражение «Мальбрук в поход собрался» 
применяется иносказательно к человеку, чье начинание закончи-
лось неудачей».

Материал из Википедии 
о популярной французской песне

Делимитация государствен-
ной границы между Азер-

байджаном и Арменией с уточ-
ненными координатами в со-
ответствии с топографической 
картой Генштаба советской ар-
мии 1976 года - шаг вперед, без 
повода для политических спе-
куляций о «миацуме» и терри-
ториальных претензий сторон. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Накануне на границе состоя-
лась девятая по счету встреча пра-
вительственных делегаций под руко-
водством вице-премьеров: Шахина 
Мустафаева и Мгера Григоряна, от-
ветственных за демаркацию, дели-
митацию и безопасность рубежей. 

Рандеву стало не просто тради-
ционным, но и будничным, а на ра-
бочую атмосферу взаимопонимания 
указывает наличие готового протоко-
ла с описанием отрезков линии гра-
ницы, непосредственно указываю-
щей на принадлежность Азербайд-
жану четырех сел Газахского района: 
Баганис Айрым, Ашагы Аскипара, 

Хейримли и Гызылгаджилы. И если 
для общественности соседней стра-
ны этот вопрос стал лакмусовой бу-
магой совместного сосуществования 
с соседями - с митингами протеста, 
факельными шествиями, «крестным 
ходом», привлечением высокопостав-
ленных церковных служителей к по-
литике государственного террора, 
для нас обсуждения любых пригра-
ничных проблем в мирном ключе 
вполне нормальны. 

В двух шагах от победы
Совсем скоро на Южном Кавказе может наступить мир

Ильхам АЛИЕВ:

Делимитация на границе 
Армении и Азербайджа-
на и невидимые дискус-
сии за кулисами стано-
вятся более открытыми 
и конструктивными… 
Поэтому нам необходи-
мо консолидироваться 
в этом вопросе и дви-
гаться вперед
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Ара, 
Багдад, ты 
на меня 
наехал?..
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Баку-Минск: Отношения проверены временем

16 мая состоялась встреча Президента Азербайджанской Республики Ильхама Алиева и Президента Респу-
блики Беларусь Александра Лукашенко один на один.

Состоялась встреча президентов  
Азербайджана и Беларуси один на один

16 мая состоялась встреча Пре-
зидента Азербайджанской Респу-
блики Ильхама Алиева и Пре-
зидента Республики Беларусь 
Александра Лукашенко в рас-
ширенном составе.

Выступая на встрече, Президент 
Ильхам Алиев сказал:

- Уважаемый Александр Григо-
рьевич!

Уважаемые гости!
Еще раз приветствую Вас в Азер-

байджане. Я очень рад, что Вы при-
няли мое приглашение и посещае-
те нашу страну с государственным 
визитом.

Мы провели очень обстоятельный 
разговор по многим вопросам и дву-
сторонней повестки дня, и по реги-
ональным, международным вопро-
сам, еще раз подтвердили стратеги-
ческий характер наших отношений. 
Мы очень дорожим доверительным, 
креативным партнерством между на-
шими странами, которое основано 
на взаимном уважении, дружбе и со-
трудничестве. Отношения провере-
ны временем, и думаю, что ни у кого 
не вызывает сомнений, что Беларусь 
и Азербайджан - это два надежных 
друга. Это основа наших межгосу-
дарственных отношений, потому что 
только в обстановке взаимного дове-
рия можно уверенно двигаться впе-
ред, всегда рассчитывая на взаим-
ную поддержку в любой ситуации.

Члены делегации имели возмож-
ность общаться вчера, и насколько 
я знаю, контакты были тоже очень 

эффективными, позитивными. Очень 
много тем, которые требуют своего 
решения. Смотря на перспективы 
нашего взаимодействия, мы видим 
огромный потенциал и в увеличе-
нии товарооборота, и в продолже-
нии расширения промышленной ко-
операции, в сотрудничестве в сель-
ском хозяйстве. Ну и, конечно же, мы 
были бы рады, если бы белорусские 
компании, предприятия участвова-
ли в восстановлении освобожден-
ных территорий. На эту тему члены 
делегаций тоже проводили обсужде-
ния. Состав делегаций тоже о мно-
гом говорит. Говорит о тех, вопросах, 
которые находятся на повестке дня, 
но, естественно, не ограничиваются 
этими вопросами, за которые отве-
чают члены делегаций. Так что у нас 
сотрудничество достаточно много-
плановое, имеющее хорошую исто-
рию и хорошую перспективу.

Еще раз приветствую Вас, Алек-
сандр Григорьевич. Желаю хороше-
го пребывания в дружественном для 
Вас Азербайджане.

***

Президент Александр Лукашен-
ко сказал:

- Ильхам Гейдарович, большое 
спасибо. У нас действительно нет за-
крытых тем. У нас все открыто. Даже 
если кто-то услышал, какие вопросы 
мы обсуждаем, они бы подумали: ка-
кие же у нас отношения. Самые до-
брые, самые близкие. Мы как братья 
общаемся, мы одинаково понимаем 

мир, понимаем, куда он движется. 
Знаете, я Вам сказал во время встре-
чи один на один про Гейдара Алие-
ва: если бы он увидел, как развива-
ется Азербайджан. Я еще подумал, 
вспомнил наш разговор перед вой-
ной, перед вашей освободительной 
войной, когда мы философски рас-
суждали за обедом вдвоем. Тогда мы 
пришли к выводу, что в войне побе-
дить можно. Это важно. Очень важ-
но удержать эту победу. Но, в-тре-
тьих, мы сошлись во мнении, Вы тог-
да затронули этот вопрос, что после 
войны начнется самое тяжелое вре-
мя, когда надо будет возрождать те 
земли, которые вы освободили, на-
чинать возрождение. И как раз на-
стало то тяжелое время, когда надо 
возрождать эти земли, надо возвра-
щать людей, а некоторые уже роди-
лись в городе, проблема, наверное, 
будет. Победили, победу удержали. 
Сейчас надо возрождать. Это - вре-
мя, это - большой труд, это за пять и, 
может, за десять лет трудно все  вы-
полнить.

Поэтому, Ильхам Гейдарович, если 
мы в чем-то можем помочь, помочь 
участвовать в этом - помощников 
у Вас сейчас хватает, но если мы мо-
жем на дружеских началах участво-
вать в этом: техника, агрогородки, ра-
бочие места. Переселить, возвратить 
людей можно, но надо жилье, рабочие 
места. У нас есть определенные тех-
нологии, ваши специалисты, мини-
стры хорошо знают эти технологии, 
если они годятся, наша техника мо-
жет здесь присутствовать и работать.

Состоялась встреча Президента Ильхама Алиева  
с Президентом Александром Лукашенко  
в расширенном составе

16 мая с участием Президента 
Азербайджанской Республики 
Ильхама Алиева и Президента 
Республики Беларусь Алексан-
дра Лукашенко состоялась це-
ремония подписания азербайд-
жано-белорусских документов.

«Протокол между Правительством 
Азербайджанской Республики и Пра-
вительством Республики Беларусь 
о взаимном применении электрон-
ных систем сертификации происхож-
дения товаров» подписали председа-
тель Государственного таможенного 
комитета Азербайджанской Респу-
блики Шахин Багиров и председа-
тель Государственного таможенного 
комитета Республики Беларусь Вла-
димир Орловский.

«Протокол о внесении изменений 
и дополнений в Соглашение между 
Правительством Азербайджанской 
Республики и Правительством Ре-
спублики Беларусь о сотрудничестве 
в области карантина и защиты расте-
ний от 2 мая 2007 года» и «Протокол 
о внесении изменений и дополнений 
в Соглашение между Правительством 
Азербайджанской Республики и Пра-
вительством Республики Беларусь 
о сотрудничестве в области ветери-
нарии от 2 мая 2007 года» подписали 
министр сельского хозяйства Азер-
байджанской Республики Меджнун 
Мамедов и министр сельского хозяй-

ства и продовольствия Республики 
Беларусь Сергей Бартош.

«План мероприятий по разви-
тию сотрудничества в сфере туриз-
ма между Государственным агент-
ством по туризму Азербайджанской 
Республики и Министерством спор-
та и туризма Республики Беларусь на 
2024-2025 годы» подписали министр 
иностранных дел Азербайджанской 
Республики Джейхун Байрамов и ми-
нистр иностранных дел Республики 
Беларусь Сергей Алейник.

«Меморандум между Министер-
ством экономики Азербайджанской 
Республики и Министерством антимо-
нопольного регулирования и торгов-
ли Республики Беларусь о взаимопо-
нимании и сотрудничестве в области 
конкурентной политики, государ-
ственных закупок, защиты прав по-
требителей и рекламной деятельно-
сти» подписали министр экономики 
Азербайджанской Республики Мика-
ил Джаббаров и министр антимоно-
польного регулирования и торговли 
Республики Беларусь Алексей Бог-
данов.

«Меморандум о взаимопонима-
нии между Агентством развития ма-
лого и среднего бизнеса Азербайд-
жанской Республики и Государствен-
ным учреждением «Национальное 
агентство инвестиций и приватиза-
ции» Министерства экономики Ре-
спублики Беларусь» подписали ми-

нистр экономики Азербайджанской 
Республики Микаил Джаббаров и ди-
ректор Государственного учрежде-
ния «Национальное агентство инве-
стиций и приватизации» Министер-
ства экономики Республики Беларусь 
Дмитрий Красовский.

«Меморандум об установлении 
побратимских отношений между го-
родом Баку (Азербайджанская Респу-
блика) и городом Минск (Республика 
Беларусь)» подписали глава Испол-
нительной власти города Баку Эль-
дар Азизов и председатель Минско-
го городского исполнительного ко-
митета Владимир Кухарев.

«Меморандум о взаимопонима-
нии об установлении побратимских 
отношений между городом Гянджа 
(Азербайджанская Республика) и го-
родом Гомель (Республика Беларусь)» 
подписали глава Исполнительной вла-
сти города Гянджа Ниязи Байрамов 
и председатель Гомельского городско-
го исполнительного комитета Вла-
димир Привалов.

«Меморандум о взаимопонимании 
об установлении побратимских отно-
шений между городом Габала (Азер-
байджанская Республика) и городом 
Гродно (Республика Беларусь)» под-
писали глава Исполнительной вла-
сти города Габала Сабухи Абдулла-
ев и председатель Гродненского го-
родского исполнительного комитета 
Андрей Хмель.

Подписаны азербайджано-белорусские документы

Президент Азербайджанской Ре-
спублики Ильхам Алиев и Прези-
дент Республики Беларусь Алек-
сандр Лукашенко выступили 
с заявлениями для прессы.

Сначала с заявлением для прес-
сы выступил Президент Азербайд-
жана Ильхам Алиев.

Заявление
Президента  

Ильхама Алиева
-Уважаемый Александр Григо-

рьевич!
Уважаемые гости!
Дорогие друзья!
Сегодня мы принимаем дорогого 

гостя, нашего большого друга Алек-
сандра Григорьевича Лукашенко, ко-
торый посещает Азербайджан с госу-
дарственным визитом. Проведенные 
переговоры и тет-а-тет, и в расши-
ренном составе еще раз наглядно де-
монстрируют, что наши страны яв-
ляются добрыми друзьями. Мы се-
годня детально проанализировали 
развитие наших отношений за по-
следние годы и с удовлетворением 
отметили динамичное развитие этих 
отношений, а также, что, может быть, 
еще более важно, определили пути 
дальнейшего взаимодействия. Дого-
ворились о том, что к следующему 
заседанию Межправкомиссии, ко-
торое состоится в ближайшее вре-
мя в Минске, будут детально проа-
нализированы поручения, которые 
были даны соответствующим госу-
дарственным структурам, и опреде-
лены конкретные шаги со сроками 
исполнения поручений, а также от-

ветственными лицами и структура-
ми за выполнение этих поручений 
с тем, чтобы еще больше наращивать 
потенциал взаимного торгово-эко-
номического сотрудничества.

Я направлял письмо, но сегодня 
еще и лично пригласил Александра 
Григорьевича посетить климатиче-
ский саммит, который будет прохо-
дить в Баку в ноябре, и к тому вре-
мени, соответствующие поручения 
были даны, мы заслушаем доклады 
о выполнении наших поручений. Все, 
о чем мы сегодня говорили, носит 
достаточно конкретный характер. 
Речь идет в первую очередь о про-
мышленной кооперации, о создании 
совместных производств в Белару-

си, в Азербайджане и об увеличении 
потенциала тех совместных произ-
водств, которые уже созданы мно-
гие годы тому назад. Это, в первую 
очередь, машиностроение, также де-
тально обсуждены вопросы разви-
тия отношений в военно-промыш-
ленном комплексе, сельском хозяй-
стве, транспорте. Иными словами, 
вопросы, которые будут иметь прак-
тическое значение для развития эко-
номик наших стран.

Члены белорусской делегации 
уже находились в Баку со вчерашне-
го дня и провели переговоры со сво-
ими азербайджанскими коллегами. 

Президент Ильхам Алиев  
и Президент Александр Лукашенко  

выступили с заявлениями для прессы
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Баку-Минск: Отношения проверены временем

Это еще раз демонстрирует то, как 
ответственно обе стороны подходили 
к государственному визиту Президен-
та Беларуси - заранее обсудить и со-
гласовать многие вопросы, которые 
впоследствии выносятся на одобре-
ние глав государств. Думаю, что вот 
такая эффективная форма сотрудни-
чества наиболее правильная и наце-
лена на конкретный результат. Таким 
образом, я уверен, что в будущем, не 
таком далеком будущем мы увидим 
новые рубежи наших отношений, но-
вые предприятия, новые рабочие ме-
ста, а также новые направления со-
трудничества.

Я уже говорил об этом, хочу еще 
раз сказать, я пригласил белорусские 
компании активно участвовать в вос-
становлении Карабахской и Восточ-
но-Зангезурской зоны. Масштаб ра-
бот, которые мы осуществляем и бу-
дем осуществлять, - грандиозный. По 
существу, приходится с нуля восста-
навливать территорию, ну, для срав-
нения скажу, на 50 процентов боль-
ше, чем территория такой страны, как 
Ливан. Вот это просто для иллюстра-
ции того, что нам предстоит делать, где 
камня на камне не оставлено. За годы 
оккупации все было разрушено и при-
ходится восстанавливать все с нуля - 
инфраструктуру, жилье, обществен-
ные здания, исторические памятники 
и так далее. Поэтому мы приглашаем 
белорусские компании активно под-
ключиться к этой работе.

Сегодня также были даны кон-
кретные поручения. У Беларуси есть 
очень хороший опыт градострои-
тельства, современные технологии, 
- об этом тоже мы сегодня говорили, 
- опыт строительства агрогородков. 
Наша первостепенная задача, - конеч-
но, как можно быстрее вернуть быв-
ших беженцев в свои родные дома, 
которые будут построены, но и так-
же обеспечить их соответствующей 
работой, с тем чтобы те люди, кото-
рые возвращаются на освобожден-
ные территории, также были бы за-
няты на высокооплачиваемой работе.

Мы также сегодня обсуждали во-
просы, связанные с безопасностью 
в нашем регионе, на пространстве 
СНГ. Я информировал Александра 
Григорьевича о постконфликтной 
ситуации в регионе Южного Кавка-
за. И, естественно, обменялись мне-
ниями по актуальным вопросам ми-
ровой политики. Ситуация в мире 
меняется достаточно быстро и, как 
правило, в негативную сторону. По-
являются новые конфликты, новые 
очаги нестабильности. К сожалению, 
существующие конфликты, как пра-
вило, не решаются. За исключением 
конфликта на Южном Кавказе, кото-
рый был решен Азербайджаном во-
енно-политическим путем в полном 
соответствии с международным пра-
вом, резолюциями Совета Безопас-
ности ООН, Уставом ООН и меж-
дународным гуманитарным правом, 
что признано сегодня всем мировым 
сообществом.

Тем для дискуссии, конечно же, 
очень много. С Александром Григорье-
вичем мы активно работаем послед-
ние 20 лет. За эти годы в разных ситу-
ациях мы всегда сохраняли привер-
женность нашим ценностям - добру, 
достоинству, честности в отношени-
ях и нацеленности на результат. Ду-
маю, что те доверительные отношения 
между руководителями наших стран, 
естественно, дают импульс всем дру-
гим государственным служащим, что 
они также должны между собой об-
щаться, работать, дружить и работать 
на благо своих стран и на благо укре-
пления дружеских отношений между 
нашими странами. А то, что это отно-
шения дружеские, думаю, сегодняш-
ний день наглядно демонстрирует.

Я еще раз, Александр Григорьевич, 
с благодарностью хочу сказать, что 
Ваш визит воспринимаю: это - знак 
дружбы, знак уважения. Мы в пре-
дыдущие годы совершили несколь-
ко взаимных визитов - официальных 
и рабочих. Но государственный ви-
зит - он и по форме, и по содержанию 
всегда отличается. Рад Вас привет-
ствовать и желаю Вам и дружествен-
ному, братскому народу Беларуси но-
вых успехов и побед. Спасибо.

Затем с заявлением выступил Пре-
зидент Беларуси Александр Лукашенко.

Заявление
Президента  
Александра  
Лукашенко

-Ильхам Гейдарович, большое 
спасибо за добрые слова в адрес бе-
лорусского народа, в мой адрес. Мы 
это очень ценим.

Я в начале наших переговоров в рас-
ширенном составе сказал о том, что 
Азербайджан очень многого добил-
ся за последние годы, и прежде все-
го, решая свою главную проблему - 
возврата земель, которые долгое вре-
мя превращались в пустыню. Ильхам 
Гейдарович говорит, что надо возро-
ждать, создавать на этих землях что-
то новое. Но там еще хуже, там надо 
убирать кое-что, прежде чем возро-
ждать. И этого немало. Поэтому это 
тяжелая история, но земли возвраще-
ны, их надо возрождать. Это, навер-
ное, будет гораздо более длительная 
и не менее тяжелая проблема и зада-
ча, которую Азербайджану придет-
ся решить.

Я припоминал те времена, еще до 
войны, когда мы с Ильхамом Гейдаро-
вичем обсуждали эту проблему. Тог-
да он мне об этом говорил, что на-
станет тот тяжелейший период, ког-
да нам надо будет возвращать людей. 
И Вы очень правильно взяли курс на 
то, что мало вернуть людей, их надо 
поселить в хорошие, комфортабель-
ные дома, потому что многие уже ро-
дились в городах. Одно дело пересе-
лить туда, а еще и поселить их в хоро-
шие дома или квартиры. Но и этого 
мало. Надо создать рабочие места. 
Я первый раз услышал такие объе-
мы - что это наполовину больше, чем 
такая страна, как Ливан. Ильхам Гей-
дарович, еще и детям работы хватит 
для того, чтобы эти земли возродить.

Я это сказал к тому, что мы как 
братская и очень дружественная для 
вас страна, не только потому, что мы 
давние друзья с Ильхамом Гейдарови-
чем - мы и с Гейдаром Алиевым были 
в хороших отношениях. Пусть не дол-
гое время, но мы с ним работали душа 
в душу. Я очень уважал этого челове-
ка еще в те, советские времена. Я ча-

сто Ильхаму Гейдаровичу говорю, что 
это тот редкий случай, когда природа 
на детях не отдыхает. Вы очень много 
сделали. И прямо сказал ему сегодня, 
что вы живете в раю. У вас райская 
природа. И то, что вы вернули зем-
ли, то, что вы их возрождаете, - это 
останется на века, на многие времена. 
Все это говорю к тому, что если в этом 
великом деле возрождения этих зе-
мель найдется нам место, где мы мо-
жем подставить свое плечо, и это бу-
дет вам выгодно, то мы это сделаем 
с большим удовольствием. Притом, 
ответственно заявляю, сделаем так, 
как никто больше в мире не сделает, 
- из-за того уважения и наших отно-
шений между братскими народами 
Беларуси и Азербайджана.

И прошу обратить внимание на 
то, о чем вначале сказал Президент 
Азербайджана. У нас есть некая «до-
рожная карта», по которой мы двига-
лись и достигли товарооборота при-
мерно в 400 миллионов долларов. Мы 
договорились о том, что следующее 
заседание Межправительственной ко-
миссии в Минске - и с учетом сегод-

няшних договоренностей и того, что 
наши министры работали здесь два 
дня и еще будут работать, мы вышли 
на новые задачи, на новые решения 
задач, прочтение некоторых вопро-
сов - договорились о том, что эта «до-
рожная карта» в Минске Межправ-
комиссией будет актуализирована. 
Что-то уже устарело, появляются но-
вые проблемы. Все там будет отра-
жено, в этом плане. И когда здесь со-
стоится международная конферен-
ция по климату, скорее всего, я на ней 
буду, я планирую, мы снова, может, 
в более узком составе, встретимся с  
Ильхамом Гейдаровичем и там со-
председатели нашей Межправитель-
ственной комиссии доложат: а что же 
это за карта? А что сделано по этой 
карте? Мы же не будем ждать пока 
нарисуют министры карту, а потом 
со следующего года начнем. По ка-
ким-то вопросам так и будет. Но есть 
ряд вопросов, которые уже надо не 
прорабатывать, а начинать реализо-
вывать завтра.

Мы договорились о совместном 
производстве комплексных мине-

ральных удобрений. Ну что тут ме-
длить? Надо делать комплексные сме-
шанные удобрения и начинать с вну-
треннего рынка, чтобы Азербайджан 
не просил где-то какие-то удобрения, 
а здесь производить. У нас есть тех-
нологии, мы готовы это делать и обе-
спечивать весь регион. А он колос-
сальный - Иран, Пакистан, Индия. 
Они потребляют огромное количе-
ство минеральных удобрений. Мы 
предложим комплексные. Поэтому 
вот такой вопрос уже надо начинать 
решать и до ноября продвинуться. Та-
кие задачи были поставлены.

Мы обсудили все вопросы, за-
крытых тем не было. Это не только 
техника МТЗ - совместное производ-
ство, но и совместное производство 
мазовской техники, пожарной техни-
ки, совместное производство лифто-
вого оборудования, особенно старые 
лифты, что в советских домах, квар-
тирах, их надо менять. Мы сохранили 
это производство. Мы готовы здесь 
вместе с нашими азербайджанскими 
друзьями производить эту технику.

Президент попросил, чтобы мы 

обратили внимание на производство 
подвижной железнодорожной техни-
ки - и платформ, и цистерн. У нас хо-
рошая компетенция, есть компании, 
заводы, которые производят. Мы го-
товы здесь вместе разворачивать про-
изводство этой техники.

В сельском хозяйстве большие про-
граммы, начиная от поставки сюда 
элитных пород скота, коров, прежде 
всего, для того, чтобы вы полностью 
удовлетворили потребности в моло-
ке, мясе крупного рогатого скота. Мы 
поставим вам эту скотину. Более того, 
на землях, которые вы освободили, 
особенно аграрных, мы готовы вам 
построить по белорусскому опы-
ту агрогородок и всю инфраструк-
туру, создать рабочие места. То есть 
построить комплекс, а также помо-
гать создавать фермерские хозяйства. 
Такой опыт у нас, начиная от Вене-
суэлы, есть. Но это же не Венесуэла, 
это рядом, на одном языке разгова-
риваем, понимаем друг друга. Поэто-
му там, на тех землях, мы для начала 
построим вам агрогородок с рабочи-
ми местами. Вы посмотрите, если это 

вам подходит, мы будем их тиражи-
ровать. Тем более, я сказал Президен-
ту, мы имеем сегодня наше колоссаль-
ное богатство - это леса. Древесины 
у нас столько, что... В Азербайджане 
это дефицит. Природа в этом плане 
нас наградила. Мы готовы там созда-
вать для вас дома. С деревом - у нас 
в Беларуси практика распростране-
на, - дом сюда в разобранном виде 
в вагоне привезли, за неделю поста-
вили под крышей на фундаменте, так, 
как делаем в Беларуси. Если это для 
вас подойдет, мы готовы поставлять 
вам и строить такие дома на ваших 
возрождаемых территориях. Словом, 
у нас очень большой план. И мы бу-
дем работать.

Что касается фармацевтики, хоть 
завтра мы готовы начинать постав-
ки тех лекарств, которые вам очень 
нужны, и создавать совместное здесь 
производство по лекарствам и вет-
препаратам, по технологиям, кото-
рые мы умеем изготовлять в Беларуси. 
Это тоже очень большая программа, 
которая никому в Азербайджане не 
мешает работать. Мы здесь ни с кем 

в противоречия не входим и конку-
ренцию никому не составляем. Хотя 
конкуренция должна быть.

Словом, многое можем сделать. 
И в гуманитарной сфере, и в спорте. 
Вы будете принимать Игры СНГ. Мы 
подключимся, тем более, мы с Вами 
спасли эти Игры. Если бы не Беларусь 
и Азербайджан, наверное, уже они на 
закате были, но мы их спасли. У нас 
предыдущие были Игры, сейчас вы 
приняли эстафету от нас. Когда-то 
эстафету Европейских игр от вас при-
нимали мы. Так что у нас опыт боль-
шой. Будем с вами сотрудничать в об-
ластях спорта, здравоохранения, об-
разования, в том числе опыт работы 
наших профтехучилищ, как их рань-
ше называли, ПТУ. Мы готовы здесь 
возрождать и помогать на новой ос-
нове создавать объекты профтехобра-
зования. Опыт у нас такой есть. Тем 
более мы сохранили их с советских 
времен. А сегодня рабочие специаль-
ности очень востребованы и у нас, 
и в России, и в других странах СНГ, 
и в Азербайджане. Ильхам Гейдаро-
вич просил, чтобы мы занялись этой 

работой, и мы будем обязательно вме-
сте с вашими специалистами эту ра-
боту проводить.

Да, мы обсуждали вопросы  
безопасности в регионах. Ильхам  
Гейдарович подробно проинформиро-
вал меня о том, что происходит здесь, 
неспокойный регион. И слава Богу, 
что здесь появился очень мощный, 
нормальный лидер в лице Азербайд-
жана. Вы способны контролировать 
Кавказский регион. Это уже не толь-
ко ответственность за Азербайджан 
- вы уже отвечаете за ситуацию на 
Кавказе в целом, на что мы - те, на-
роды которые не живут на Кавказе, - 
очень надеемся. Поэтому это допол-
нительная нагрузка на вас, хотя и сво-
их проблем хватает, но, тем не менее, 
никуда не денетесь: время выбрало 
Вас, как у нас говорят, и Вы несете 
ответственность за Кавказский ре-
гион как лидер.

Я проинформировал о том, что 
происходит в нашем регионе в свя-
зи с конфликтом в Украине, подроб-
нейшим образом. Оценки, точки зре-
ния у нас или близки, или совпадают. 
Нашу позицию Вы знаете. Нам там не 
просто сейчас, но мы будем делать все, 
чтобы там был мир. И будем двигать-
ся в этом направлении. И опыт Азер-
байджана поствоенного устройства 
здесь, мирного устройства очень ва-
жен и для нашего региона.

Мы очень доверительно разгова-
риваем друг с другом. У нас нет ника-
ких секретов ни в личном плане, ни 
в межгосударственном. Это способ-
ствует тому, чтобы наши министры 
также разговаривали и разговарива-
ют уже на такой же ноте. И я лично 
жду от части правительства, которая 
с визитом здесь, что они уедут со сво-
ей программой сотрудничества с на-
шими азербайджанскими товарища-
ми. И что приятно, что у нас около 
400 миллионов товарооборот, уже 
сегодня с подачи азербайджанских 
министров мы начали выговаривать 
1 миллиард. Это будет очень круп-
ный шаг. Может быть, в два приема 
мы это сделаем. Сначала в 500 мил-
лионов получим товарооборот, бук-
вально в течение года-полутора. Че-
рез определенное время мы выйдем 
на 1 миллиард. Мы сделаем для это-
го все. Если мы, к примеру, покупаем 
в недружественных странах какой-то 
товар, который производится здесь, 
в Азербайджане, мы должны ни на 
что не глядя - сейчас момент - отка-
заться и купить здесь. Точно так же 
и Азербайджан будет идти нам на-
встречу. Ильхам Гейдарович, я при-
глашаю Вас в Беларусь.

Президент Ильхам Алиев: - Спасибо.
Президент Александр Лукашен-

ко: - Приеду в ноябре к Вам, обсудим, 
и Вы уже должны побывать в Белару-
си. Хотя мы очень часто обмениваем-
ся визитами, будем, как договорились, 
рады видеть вашего премьер-мини-
стра накануне, который подготовит 
Ваш визит уже к нам. И самое глав-
ное, как другу, и моему личному дру-
гу - Вам, и братскому народу я желаю, 
чтобы Вы вот этот тяжелейший пери-
од возрождения прошли без всяких 
потерь и реализовали те планы, кото-
рые перед Вами возникли.  Я уверен, 
что Вы это сделаете. Хочу, чтобы это 
было быстрее, Вы умеете это делать. 
Вы всему миру показали, что Вы уме-
ете решать тяжелейшие задачи, кото-
рые не решались до Вас многими по-
колениями. Счастья и успехов Вам.

Президент Ильхам Алиев: - Спасибо.

Президент Ильхам Алиев и Президент Александр Лукашенко выступили с заявлениями для прессы
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16 мая Президент Азербайджан-
ской Республики Ильхам Алиев 
и Президент Республики Беларусь 
Александр Лукашенко ознакоми-
лись в Бакинском Экспо Центре 
с XVII Азербайджанской между-
народной сельскохозяйственной 
выставкой - Caspian Agro и XXIX 
Азербайджанской международ-
ной выставкой пищевой промыш-
ленности - InterFood Azerbaijan. 

Министр сельского хозяйства 
Меджнун Мамедов проинформиро-
вал глав государств о выставках.

Было отмечено, что в выставках, 
развернувшихся во всех четырех за-
лах и на открытой площадке Бакин-
ского Экспо Центра, принимают уча-
стие около 500 компаний из 38 стран. 
На Caspian Agro - крупнейшей  сель-
скохозяйственной выставке региона 
представлены сельскохозяйственная 
техника и оборудование, ороситель-
ные системы, фасовочные материа-
лы, инновационные технологии, про-
дукция животноводства, птицевод-
ства, парниковая продукция, корма, 
имеются разделы, посвященные ве-
теринарии, растениеводству, плодо-
водству и овощеводству, производству 
удобрений. А на выставке InterFood 
Azerbaijan представлены заморожен-
ные продукты и полуфабрикаты, кон-
дитерская и мучная продукция, кон-
сервированные продукты питания, 
мясомолочные изделия, масло, соки, 
чай, здоровое питание, а также обо-
рудование для переработки фруктов 
и овощей, упаковочная и другая про-
дукция.

Президенты Азербайджана и Бе-
ларуси ознакомились с выставками.

Во время ознакомления со стенда-
ми продуктов питания Национальной 
группы Республики Беларусь до вни-
мания глав государств было доведе-
но, что здесь представлена продукция 
около 40 компаний, в том числе заво-
да «Гомсельмаш», концерна «Брестмя-
сомолпром», Слуцкого сыродельно-
го комбината, Минского молочного 
завода, Гродненского, Волковысско-
го и Могилевского мясокомбинатов, 
таких компаний, как «Белветфарма», 
«Белгоспищепром», «Белинтерэкспо», 
«Берестийский пекарь», «Санта Бре-
мор», Брестский мясокомбинат, «Сло-
дыч», «Спартак», «Алгонь», «Гродна 
Азот» и пр.

Министр сельского хозяйства 
Азербайджана Меджнун Мамедов: 
- Тут у нас самый большой нацио-
нальный павильон в этом году - па-
вильон Беларуси.

Председатель Белорусской торго-
во-промышленной палаты Михаил 
Мятликов: - Разрешите представить 
белорусскую экспозицию на выстав-
ке. 40 предприятий в этом году уча-
ствуют в выставке - от сельхозмаши-
ностроения до мясомолочной, нефте-
химической отраслей. Кондитерская 
отрасль - позвольте с нее мы начнем 
знакомить с нашей экспозицией. 

Генеральный директор кондитер-
ской фабрики «Слодыч» Александр 
Нечай: - Сегодня мы представляем 
Белорусский государственный кон-
церн пищевой промышленности. В вы-
ставке участвуют 10 предприятий на-
шей отрасли, в том числе 4 предприя-
тия кондитерской отрасли. Привезли 
мы сюда ряд наших новых интерес-
ных продуктов. Александр Григорье-
вич, по Вашему поручению была из-

готовлена и представлена на рынок 
продукция, содержащая сухое моло-
ко. Это - печенье. Также кондитерская 
фабрика представляет новый вид про-
дукции: карамель, желейные конфе-
ты. Эти продукты сейчас очень попу-
лярны у детей.

Также у нас есть один из самых 
крупных производителей кондитерской 
отрасли - это «Коммунарка». Он зани-
мается шоколадом. Мы сюда привезли 
новую линейку батончиков шоколад-

ных, также мы представили и наши 
традиционные продукты. Кондитер-
ская фабрика «Спартак» - наше вто-
рое по величине предприятие в конди-
терской отрасли - представляет свою 
линейку, опять же без сахара. Мы ак-
центировали в принципе на продук-
тах без сахара.

Президент Александр Лукашен-
ко: - У нас две кондитерские компа-
нии -  «Спартак» и «Коммунарка». Это 
основные, и еще есть. 

Александр Нечай: - Поэтому мы 

также изготовили продукт без саха-
ра. Это - печенье, оно вообще не со-
держит даже и муки, никакого марга-
рина. Это продукт для тех, кто не пе-
реносит белки, есть такие продукты. 
«Спартак» тоже производит целую 
линейку продукции без сахара. Это 
любая продукция - и вафли, и кон-
феты, и шоколад, любая продукция. 

Меджнун Мамедов: - Господин 
Президент, я хочу показать Вам два 
малых семейных хозяйства - по ви-
ноделию и по меду. Они мед экспор-
тировали в Японию.

Президент Ильхам Алиев: - В Япо-
нию? Молодцы. Какой район?

Участник выставки: - Саатлин-
ский район.  У нас маленькое семей-
ное производство.

Президент Ильхам Алиев: - Мо-
лодцы.

Президент Александр Лукашен-
ко: - Это малые производства, осо-
бенно мед, молодцы.

Михаил Мятликов: - Работают 
на рынке. Твердые сыры привезли  

на дегустацию уже сейчас.
Президент Ильхам Алиев: - Про-

дукция продается здесь уже.
Михаил Мятликов: - Да. А новая 

продукция тоже представлена твер-
дыми сырами. Концерн Белнефтехим. 
Удобрения, масла представлены, упа-
ковочные материалы. Здесь сырье для 
преформы для пэт бутылок.

Президент Александр Лукашен-
ко:  - То есть мы нефтепереработку 
углубляем. Переработка нефти - это 

большая сейчас перспектива.
Президент Ильхам Алиев: - У вас 

два завода.
Президент Александр Лукашен-

ко: - Да.
Михаил Мятликов: - Туровский 

молочный комбинат представлен на 
рынке. Но новинки тоже появились уже. 

Президент Александр Лукашен-
ко: - Это - киты наши. Самая крупная 
компания - МТЗ, Гомсельмаш - трак-
торы и автомобили. Президент мно-
го про МАЗ говорил.

Генеральный директор Минского 
автомобильного завода Валерий Иван-
кович: - У нас целая линейка идет.  Ма-
шины для уборки комплексного мусо-
ра.  Очень востребованы, я считаю.  На 
Гянджинском заводе мы можем орга-
низовать совместное сборочное пред-
приятие. Мы поставляем шасси, ваши 
рабочие места, ваши люди собирают  
надстройки, компетенция, знания со-
вместно.

Президент Александр Лукашен-
ко: - Президентом это поддержано.

Валерий Иванкович: - Благода-
рю за это. Большое спасибо. 

Михаил Мятликов: - Музыкаль-
ная поддержка на национальных ин-
струментах. 

Президент Александр Лукашен-
ко: - Цимбалы. Очень красиво.

Президент Ильхам Алиев: - Спасибо.
Михаил Мятликов: - Наше пред-

приятие знаменитое - «Санта Бремор». 
Елена, пожалуйста Вам слово.

Президент Александр Лукашен-
ко: - Хорошая компания.

Заместитель генерального дирек-
тора ОАО «Савушкин продукт» Еле-
на Бабкина: - Здравствуйте. С 2007 
года компания Бремор представлена, 
невзирая на то, что она мультикате-
горийная компания. Здесь представ-
лены рыба и морепродукты.  Я пони-
маю, что Азербайджан удивить море-
продуктами сложно, но мы стараемся 
производить те морепродукты, кото-
рые востребованы.

Президент Александр Лукашен-
ко: - Просто надо начинать здесь ра-
ботать по этим технология. У вас хо-
рошие технологии.

Елена Бабкина: - Да, конечно. И ра-
ботаем с торговым дистрибьютором. 
Компания работает с 2007 года с од-
ним и тем же дистрибьютором. Мы 
представлены в торговых сетях, раз-
виваемся. В прошлом году мы прода-
ли на более чем  на 1 миллион долла-
ров рыбной продукции. И планиру-
ем, что года через два-три мы удвоим 
объемы товарооборота.

Компания «Савушкин продукт» 
- в прошлом году мы поставили на 
4 миллиона 600 тысяч долларов мо-
лочной продукции. В этом году по 
итогам первого квартала темпы ро-
ста значительно выросли. Мы плани-
руем расширить объемы производства 
желтых сыров, свежие сыры постав-
лять. Это моцарелла. У нас широкий 
ассортимент сыров. От свежих сы-
ров, то есть творожных сыров, кото-
рые есть в Азербайджане, до сыров 
желтых, включая сыры длительного 
срока созревания.

Президент Ильхам Алиев: -  Мы 
хорошо знаем вашу продукцию 

Елена Бабкина: - Да, торговые мар-
ки «Савушкин» и «Брест-Литовск».  
В этом году по итогам первого квар-
тала мы значительно приросли, това-
рооборот по сравнению с прошлым 
годом первого квартала на 70 процен-
тов вырос. Поэтому я считаю, что  ра-
ботаем мы неплохо, и очень приятно, 
что люди приходят на выставку про-
бовать продукцию и говорят: мы вас 
покупаем. Это прекрасно.

Михаил Мятликов: - Гродненская 
область представлена у нас Гроднен-
ским мясокомбинатом.

Представитель Гродненского мя-
сокомбината Вероника Романович: - 
С 2016 года мы осуществляем постав-
ки в Азербайджанскую Республику, 
готовые колбасные изделия. В этом 
году открыли рынок по поставкам 
говядины Халяль. 

Президент Александр Лукашен-
ко: - В Советском Союзе лучшая об-
ласть была. Но они и сейчас держатся.

Президент Ильхам Алиев: - А это 
вот уже как бы стейки, да?

Вероника Романович: - Готовят 
домашним способом. Это наш новый 
продукт. Надеюсь, скоро поставлять 
будем на ваш рынок. Спасибо.

Президент Ильхам Алиев: - Успе-
хов вам. 

***
В ходе ознакомления со стендом 

местного производства и экспорта, 
семейного хозяйства было отмече-
но, что на нем представлена продук-
ция компаний FA Valley и Bal10. Вина 
производства компании FA Valley на 
100 процентов являются винами Сан-
джовезе. В процессе их изготовления 
используются лишь местные дрож-
жи. Продукция поставляется и в за-
рубежные страны. А компания Bal10 
производит солодковый мед. Солодка 
выращивается местным предприни-
мателем в Аранской зоне Азербайд-
жана. Продукция компании постав-
ляется в Катар и Малайзию.

Одна из представленных на вы-
ставке компаний - функционирующее 
в Азербайджане ООО MAN-AGRO. 
Компании удалось выйти на местные 
и зарубежные сельскохозяйственные 
рынки по нескольким направлениям. 
Она владеет почти 360 гектарами се-
мечковых и косточковых фруктовых 
садов, осуществляет хранение и про-
дажу этих фруктов, а также выращи-
вание, развитие фруктовых саженцев 
и получение новых сортов, продажу 
удобрений и других лекарств для де-
ревьев. Компания, деятельность кото-
рой охватывает всю территорию на-
шей страны, располагает холодиль-
ными складами общей вместимостью 
10 тысяч тонн. 

16 мая во дворце «Гюлистан» в Баку от имени Президента Азер-
байджанской Республики Ильхама Алиева был устроен государ-
ственный прием в честь Президента Республики Беларусь Алек-
сандра Лукашенко.

На приеме была представлена концертная программа, состоящая из 
азербайджанской и белорусской музыки.

Состоялся государственный прием 
в честь высокого гостя

Находящийся с государственным визитом в Азербайджане Прези-
дент Республики Беларусь Александр Лукашенко 16 мая, посетив 
Аллею почетного захоронения, почтил память общенационально-
го лидера нашего народа, архитектора и основателя современно-
го независимого Азербайджанского государства Гейдара Алиева.

Президент Беларуси возложил венок к могиле великого лидера  
Гейдара Алиева.

Также была почтена память выдающегося ученого-офтальмолога, ака-
демика Зарифы ханым Алиевой, возложены цветы к ее могиле.

Посещение могилы  
великого лидера Гейдара Алиева  
на Аллее почетного захоронения

16 мая находящийся с государственным визитом в Азербайджа-
не Президент Республики Беларусь Александр Лукашенко посетил 
Аллею шехидов.

Президент Республики Беларусь Александр Лукашенко почтил память 
героических сынов и дочерей Родины, отдавших жизнь в борьбе за неза-
висимость и территориальную целостность Азербайджана, возложил ве-
нок к мемориалу «Вечный огонь».

Почтение памяти шехидов

Руководствуясь пунктом 23 ста-
тьи 109 Конституции Азербайд-
жанской Республики, по случаю 
20-летия Фонда Гейдара Алиева 
постановляю:

За плодотворную деятель-
ность в общественной и культур-
ной жизни Азербайджана награ-
дить следующих сотрудников Фонда  
Гейдара Алиева:

орденом «Эмек» 3-й степени

Алиеву Афет Алихан гызы
Алиеву Гюльшан Шафа гызы

медалью «Терегги»
Абдуллаева Мухаммеда Иззет оглу
Асланова Джейхуна Хейрулла оглу
Алекберова Руфата Назим оглу
Алиеву Ульвийю Кямал гызы
Гасанову Аян Гуммет гызы
Керимова Рашада Азиз оглу.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент  

Азербайджанской  
Республики

г.Баку, 16 мая 2024 года

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О награждении сотрудников  
Фонда Гейдара Алиева

Президенты Азербайджана и Беларуси ознакомились  
с выставками Caspian Agro и InterFood Azerbaijan
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Президент Ильхам Алиев неделю 
назад на церемонии открытия первого 
жилого комплекса в городе Шуша во 
время встречи с первыми жителями, 
переселившимися в город, по этому 
поводу откровенно заявил: «Нам не 
нужна была война, однако многолет-
няя деятельность Минской группы 
ОБСЕ показала, что ее сопредседа-
тели пообещали наши земли армя-
нам: в советское время это делали 
Горбачев, а затем Ельцин, по тому 
же пути пошло руководство Фран-
ции и США. Они и сегодня в первых 
рядах тех, кто ополчился против 
нас после того, как мы на всех тер-
риториях полностью восстановили 
государственный суверенитет. Но 
они знают, что ни один вопрос в ре-
гионе не будет решен вопреки нашей 
воле, так как на этой земле право го-
лоса принадлежит тем, чья полити-
ка основана на международном праве 
и справедливости. В любом случае все 
знают, на что способна наша побе-
доносная Армия и как тверда наша 
воля. Сразу после Отечественной 
войны 2020 года мы предложили ар-
мянскому правительству справедли-
во разграничить территории, заме-
тив, что в противном случае грани-
ца будет там, где хотим мы. Уверен, 
что меня слышат и они, и те, кто 
стоит за реваншистами, тщетно 
вооружая их: если я что-то говорю, 
так тому и быть». 

Это - не угрозы, а констатация ре-
алий, сложившихся после точечной 
антитеррористической операции 19-
20 сентября минувшего года с пол-
ным выкорчевыванием искусственно 
насажденного век назад сепаратизма 
в Стране огней. И если раньше офи-
циальный Иреван кивал на протест-
ный электорат, на бредовые «много-
вековые мечты многострадального 
народа о воссоединении», сам факт 
поднятия главой государства наци-
онального триколора в Ханкенди, 
а затем и символически значимый 
футбольный кубковый матч между 
отечественными клубами «Карабах» 
и OMİK (ЦСКА), проведенный там 
же, поставили жирный восклица-
тельный знак на юрисдикции Баку, 
не подлежащей сомнению. 

Адекватные политологи со всех 
частей света, имеющие общепризнан-
ные научные эполеты, даже не пы-
таются обнаружить корни «армян-
ской логики», не утруждающей себя 
поиском архивных исторических до-
кументов. Взять хотя бы такую де-
таль: в нескольких столицах хранятся 
копии Кюрекчайского (1805), Гюли-
станского (1813) и Туркманчайского 
(1828) договоров между династиями 
Романовых и Каджаров, где нет ни 
слова об Армении, а перечисляют-
ся в том числе Иреванское и Нахчы-
ванское ханства. Тем не менее распад 
царской России, а затем и становле-
ние советской власти создали пред-
посылки для образования, а затем 
и утверждения независимого армян-
ского государства при развале СССР. 

Официальный Баку даже не пы-
тается отыграть историю назад, при-
знавая очевидный факт того, что на 
отчужденных у азербайджанцев поч-
ти 30 тыс. кв. км создано соседнее го-
сударство, пусть даже построенное 
на ненависти к тюркскому этносу. Но 
когда армяне претендуют еще и на 
Карабах, апеллируя к мифам и ле-

гендам, - это уже слишком, так как 
в таком случае греки со ссылкой на 
реальные завоевания времен Алек-
сандра Македонского, а итальянцы 
- на победы Октавиана Августа во-
обще могут создать национальный 
«глобус», после чего на планете на-
ступит хаос «парада суверенитетов». 

Похоже, правительство Никола 
Пашиняна впервые в истории сво-
ей страны начало осознавать гра-
ницы дозволенного в миропонима-
нии и мироощущении, ссылаясь не 
на «Тиграна великого» (вспомним, 
как это смешно выглядело на Мюн-
хенской конференции по безопасно-
сти 2020 года), а на Устав ООН, в ко-
торую среди прочих принимали 15 
независимых государств постсовет-
ского пространства. И позитивная 
история традиционных встреч ви-
це-премьеров Азербайджана и Арме-
нии по поводу делимитации государ-
ственных рубежей - наглядное тому 
подтверждение. Равно как и недав-
ние двухдневные переговоры в Ал-
маты между главами внешнеполи-
тических ведомств Джейхуном Бай-
рамовым и Араратом Мирзояном, 
дающие повод для осторожного оп-
тимизма относительно урегулиро-
вания условий если не сотрудниче-
ства, то хотя бы сосуществования. 

Похоже, руководство соседней 
страны услышало вышеупомянутое 
заявление Президента Ильхама Али-
ева о том, что, подписав соглаше-
ние на условиях доверительности, 
можно положить конец многолет-
нему конфликту и установить ре-
жим прочного и долгосрочного ре-
гионального развития. 

Кстати, в Алматы произошел еще 
один вербальный прорыв - армян-
ская сторона предложила не ограни-
чиваться подписанием мирного до-
говора и разблокировать все транс-
портные коммуникации в регионе, 
демонстрируя конструктивное вов-
лечение в переговорный процесс. 

Впрочем, вполне понятна пози-
тивная риторика оппонентов, долгое 
время бегавших по кругу деструктив-
ного ненавистничества, поскольку не 
просто однозначно приветствуется 

официальным Баку, но даже теорети-
чески создает определенные гипоте-
тические предпосылки относительно 
возможного пересмотра Иреваном 
своей традиционной практики са-
молюбования в расчете на «сестри-
чек, спешащих на помощь». 

Так что, хоть и с большими ого-
ворками, все же можно предполо-
жить, что и совместное заявление 
Администрации главы государства 
и аппарата премьер-министра Ар-
мении от 7 декабря, и процесс дели-
митации государственных границ, 
и двусторонний отказ от посредниче-
ских услуг при переговорах - все это 
закрепило надежду на то, что Баку 
и Иреван могут  подписать мирное 
соглашение осенью этого года (Пре-
зидент Ильхам Алиев еще в апре-
ле говорил, что вполне реалистич-
но договориться об этом до ноябрь-
ской конференции по изменению 
климата COP29, которая пройдет 
в Баку - Х.С.). 

Во время апрельского междуна-
родного форума на тему «СОР29 и Зе-
леное видение для Азербайджана», 
проведенного в Университете АДА, 
глава государства отметил, что до-
стижение соглашения по базовым 
принципам также рассматривается 
как вариант. «Сейчас Кавказ являет-
ся одним из регионов мирового мас-
штаба, где события развиваются 
стремительно, и чтобы направить 
их в правильное русло, нам необхо-
димо действовать на опережение. 
Я говорил, что сразу после Отече-
ственной войны 2020 года нам не-
когда было праздновать, и мы ра-
ботаем и продолжаем трудиться 
во благо мира, так как именно эта 
повестка приведет к усилению мер 
безопасности в регионе, создав воз-
можности, по крайней мере, для кон-
сультаций между тремя странами 
Южного Кавказа, которые проложат 
путь к будущему сотрудничеству. 
Мы впервые получили шанс перевер-
нуть страницу противостояния, 
и COP29 является отличным приме-
ром для взаимопонимания. Делими-
тация на границе Армении и Азер-
байджана и невидимые дискуссии за 

кулисами становятся более откры-
тыми и конструктивными. То, что 
видно, - лишь часть работы, и этот 
результат основан на регулярных кон-
тактах и положительной динами-
ке. Поэтому нам необходимо консо-
лидироваться в этом вопросе и дви-
гаться вперед», - вполне уверенно 
заявил Президент Ильхам Алиев. 

Эти слова главы государства в нор-
мальном обществе можно было бы 
воспринять в качестве широкого же-
ста и руки, протянутой для помощи 
стране, изолированной по собствен-
ной прихоти ради реализации бре-
довой идеи о «миацуме». 

Впрочем, предложение Баку было 
положительно воспринято в Иреване, 
а премьер-министр Никол Пашинян 
в этой связи высказал солидарность 
с мнением Президента Азербайджа-
на на недавней пресс-конференции. 
«Я согласен с идеей заключения мир-
ного договора до ноября. Для это-
го нужно закрепить в мирном до-
говоре все те принципы, которые 
являются публичными и согласо-
ваны на переговорных площадках. 
Эти взаимоприемлемые принципы 
должны быть четко изложены, после 
чего подписаны, и я согласен с этой 
логикой», - сказал Пашинян, выра-
зив надежду на то, что на предстоя-
щих встречах глав внешнеполитиче-
ских ведомств прогресс в перегово-
рах будет не просто зафиксирован, 
но и углублен. 

Достаточно миролюбивая ри-
торика официального Иревана во-
круг урегулирования отношений хоть 
и проявилась в декабре по итогам 
упомянутого совместного заявле-
ния, но была закреплена в февра-
ле, когда Пашинян в интервью The 

Telegraph заявил о том, что ситуация 
«созрела» и располагает к продви-
жению вперед: «По сути, архитек-
тура и принципы мирного догово-
ра между Арменией и Азербайджа-
ном согласованы настолько, что уже 
в конце прошлого года нам казалось, 
что мы были очень близки к оконча-
тельному согласованию текста ито-
гового договора». Причем главным 
позитивным посылом на данном на-
правлении является обоюдное на-
мерение продолжить диалог напря-
мую, без каких-либо посредников. 

Для нас принципиально без раз-
ницы, на какой из переговорных пло-
щадок произойдет ритуальный об-
мен документами, - есть небольшая 
вероятность того, что всеобъемлю-
щее соглашение о мире может быть 
подписано на переговорной площад-
ке в Казахстане. Такой шаг представ-
ляется вполне логичным, поскольку 
братская нам страна выглядит наи-
более оптимальным плацдармом для 
большого замирения, где из-под ног 
у Арарата Мирзояна выбивается почва 
для надежд на заступничество. При-
чин тому несколько, и это не только 
фактор тюркского мира, но и пове-
дение официальной Астаны, кото-
рая даже до Отечественной войны 
2020 года демонстрировала привер-
женность принципам международ-
ного права и полный нейтралитет, 
несмотря на то что является союз-
ником Иревана в рамках экономиче-
ских и военно-политических блоков. 

Прогресс виден и по тому, что 
после прихода к власти целых пять 
лет официальные лица правитель-
ства Пашиняна регулярно и на раз-
ных уровнях озвучивали провока-
ционные заявления в адрес нашей 

страны. Даже в декабре прошлого 
года, после того как его страна ото-
звала свою символическую кандида-
туру на проведение СОР29 в пользу 
Баку, в беседе с журналистами ар-
мянский спикер Ален Симонян без-
основательно обвинил Азербайджан 
в «искусственном затягивании под-
писания мирного договора и разжи-
гании этнической ненависти в отно-
шении армян». А глава МИД Ара-
рат Мирзоян в феврале текущего 
года в ходе своего выступления на 
55-й сессии Совета ООН по правам 
человека и вовсе свалил проблему 
с больной головы на здоровую, об-
винив нашу страну… в территори-
альных претензиях. 

Теперь же, поняв, что ни амери-
канцы, ни иранцы, ни даже самые 
любвеобильные французы никакие 
им не заступники, весь армянский 
официоз дружно, чуть ли не в уни-
сон заговорил о мире с Азербайд-
жаном. Мы помним более ранние 
уроки истории и советуем не за-
бывать о том, что заявления вла-
стей соседней страны о готовности 

к миру, которые регулярно озвучи-
вались также и в период оккупа-
ции пятой части территорий Стра-
ны огней, в первую очередь были 
рассчитаны на внимание «сердо-
больного» международного сооб-
щества и прежде всего Минской 
группы ОБСЕ. 

Они бы рады и сегодня следовать 
былым традициям, но, во-первых, 
упомянутой структуры нет и судя 
по тому, что происходит на треке 
противостояния России и коллек-
тивного Запада, она не возродится 
никогда, а сама глобальная органи-
зация по безопасности претерпит 
существенное переформатирование. 
Во-вторых, изменившийся расклад 
сил в регионе в пользу Азербайд-
жана фактически не оставил Арме-
нии серьезных возможностей для 
маневра, чтобы как-то препятство-
вать мирной повестке Баку, что пре-
красно понимает и нынешнее ру-
ководство соседней страны. А по-
тому Николу Пашиняну ничего не 
остается, кроме как продвигать по-
вестку мира и даже говорить о соб-
ственных «инициативах», посколь-
ку, в отличие от своих неадекват-
ных предшественников, он, скорее 
всего, не питает иллюзий о «воз-
вращении» Карабаха, понимая бес-
перспективность бредовой затеи. 

С другой стороны, мир с нами 
в интересах самой соседней страны 
даже с экономической точки зрения, 
поскольку позволит ей примкнуть 
к серьезным региональным и меж-
дународным логистическим проек-
там, от которых она была изолиро-
вана по собственной инициативе из-
за непомерного аппетита в расчете 
на «вечную» оккупацию не принад-
лежащих ей территорий. Торгово- 
экономический прорыв принци-
пиально необходим Армении еще 
и потому, что ее нынешнее прави-
тельство пока неуверенно взяло 
курс резкого разворота на Запад 
и планирует в среднесрочной пер-
спективе выйти из орбиты влияния 
России. И, скорее всего, на данном 
этапе именно этими факторами ру-
ководствуется армянский премьер. 

На фоне протестов в стране, раз-
жигаемых армянской апостольской 
церковью и оппозицией, а также 
угроз, создающих серьезную почву 
для внутриполитических потрясе-
ний вплоть до переворота, Никол 
Пашинян на недавней пресс-конфе-
ренции расставил четкие акценты 
в вопросе демаркации и делимита-
ции государственной границы, од-
нозначно заявив, что приостановка 
этого процесса приведет к войне. 
«Чем дальше идет процесс делими-
тации, тем больше война лишается 
логики, становясь абсурдной. Су-
веренитет - это когда ты можешь 
встать лицом к лицу со своими про-
блемами и находить независимые 
верные решения во имя мира. Да, 
мы можем прекратить процесс дели-
митации хоть сегодня, но при этом 
возродим вероятность войны. Вы 
этого хотите?» - задал законный во-
прос местной общественности ар-
мянский премьер, заявив, что не 
выполнит требования оппозиции 
и не прекратит процесс замирения 
с Азербайджаном.

В двух шагах от победы

Похоже, руководство соседней страны ус-
лышало заявление Президента Ильхама 
Алиева о том, что, подписав соглашение 
на условиях доверительности, можно по-
ложить конец многолетнему конфликту 
и установить режим прочного и долгосроч-
ного регионального развития
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Экспортные направления ком-
пании - Россия, Беларусь, ОАЭ, Ка-
тар и Мальдивские острова. 

ООО Absheron Olive Garden, на-
ряду с оливковыми садами площадью 
700 гектаров, владеет крупнейшими 
в нашей стране, а также во всем ре-
гионе современными заводами по 
переработке оливкового масла и сто-
ловой оливковой продукции. На за-
воде, способном ежегодно прини-
мать 35 тысяч тонн сырых маслин, 
путем холодного отжима произво-
дятся оливковые масла Extra Virgin. 
А на заводе по производству столо-
вых маслин имеются условия для про-
изводства зеленых, черных маслин, 
маслин с косточками и без косточек, 
фаршированных, нарезанных и пр. 

видов столовых маслин. Произве-
денная продукция поставляется на  
внутренний рынок, а также экспор-
тируется в Россию, Израиль, Кана-
ду, Турцию и Испанию. 

Главы государств также были под-
робно проинформированы о стен-
дах Министерства сельского хозяй-
ства Азербайджанской Республики. 
Проводимые в нашей стране аграр-
ные реформы стимулируют разви-
тие сельского хозяйства. С этой це-
лью государство принимает важ-
ные меры поддержки. В этом году 
в связи с проведением нашей страной 
СОР29, объявлением Президентом 
Ильхамом Алиевым 2024 года «Го-
дом солидарности во имя зеленого 
мира» на выставках больше места 
отведено охране окружающей среды, 
«зеленой» энергии, рациональному 

использованию ресурсов и демон-
страции современных средств сель-
скохозяйственного производства, 
основанных на принципах органи-
ческого производства. Министер-
ство сельского хозяйства выступа-
ет с инициативами, направленны-
ми на минимизацию  воздействия 
изменения климата и оценку кли-
матических рисков.

ООО Agro Dairy, функциониру-
ющее с 2014 года, является одной из 
передовых сельскохозяйственных 
компаний в Азербайджане. Ее цель  
- проведение коренных преобразо-
ваний в сельскохозяйственном сек-
торе Азербайджана с применением 
современных технологий и иннова-
ционных решений. Компания в ос-
новном занимается культивирова-
нием таких зерновых растений, как 

пшеница, ячмень и кукуруза, а так-
же выращиванием клевера и сахар-
ной свеклы. 

Затем президенты Азербайджа-
на и Беларуси ознакомились со стен-
дами на открытой площадке Бакин-
ского Экспо Центра. 

Производственное объедине-
ние «Гянджинский автомобиль-
ный завод» производит тракторы 
«Беларусь» различных модифика-
ций, грузовые автомобили марки 
МАЗ и КамАЗ, прицепы различно-
го назначения, экскаваторы, специ-
альные тракторы, другую технику 
и оборудование.

В павильоне национального стен-
да Беларуси на открытой площадке 
представлены две компании - «Гом-
сельмаш» и Минский автомобиль-
ный завод (МАЗ). МАЗ является ве-

дущим предприятием в Восточной 
Европе по производству пассажир-
ских, специальных, коммунальных 
автомобилей и прицепов. Комбай-
ны «Гомсельмаш», являющегося од-
ним из крупнейших производите-
лей сельскохозяйственной техники, 
экспортируются в ряд стран.

Представленная на выставке азер-
байджанская компания Agrosystems 
предлагает представителям агробиз-
неса инновационные решения. Про-
изводимые в нашей стране аппара-
ты гидроохлаждения AGROMAX 10 
000 TUN отличаются от других об-
разцов на мировом рынке своим ка-
чеством, высокой силой охлажде-
ния, приемлемой ценой и низки-
ми затратами энергии. Благодаря 
этому технологическому оборудо-
ванию мощностью охлаждения 10 

тонн в час продукция остается све-
жей в три раза дольше. Гидравли-
ческая платформа AGROLAF-4000, 
предназначенная для сбора фруктов 
и овощей, поднимается на высоту 
до 3,5 метра. Инновационная уста-
новка, созданная для сбора фунду-
ка, не повреждая его, позволяет осу-
ществлять процесс сбора фундука 
быстро и эффективно.

В презентационной зоне выста-
вок, которые продлятся до 17 мая, 
Министерством сельского хозяйства 
будет организован Международный 
форум аграрных инноваций. Кро-
ме того, Центр аграрных инноваций 
впервые в этом году проведет в рам-
ках «Года солидарности во имя зеле-
ного мира» хакатон GreenAgroHack. 

АЗЕРТАДЖ

Баку-Минск: Отношения проверены временем
Президенты Азербайджана и Беларуси ознакомились с выставками Caspian Agro и InterFood Azerbaijan
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Переговорный процесс между 
Азербайджаном и Армени-

ей успешно продолжается, и осо-
бенные успехи достигнуты в ча-
сти, касающейся делимитации 
и демаркации границы между 
двумя государствами. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Так, буквально два дня назад на 
границе между нашими странами под 
председательством заместителя пре-
мьер-министра Азербайджанской Ре-
спублики Шахина Мустафаева и ви-
це-премьер-министра Республики Ар-
мения Мгера Григоряна состоялась 
девятая встреча двух комиссий по де-
лимитации госграницы между Азер-
байджаном и Арменией. 

В ходе встречи комиссии обсудили 
проделанную работу и согласовали со-
вместно составленный с учетом уточ-
нения координат на основании геоде-
зических измерений на местности в со-
ответствии с топографической картой 
Генштаба ВС СССР 1976 года, прошед-
шей процедуру дежурства в 1979 году, 
Протокол-описание отрезков линии 
границы непосредственно между на-
селенными пунктами Баганис Айрым 
(АР) - Баганис (РА), Ашагы Аскипара 
(АР) - Воскепар (РА), Хейримли (АР) 
- Киранц (РА) и Гызылгаджилы (АР) - 
Беркабер (РА), с целью их приведения 
в соответствие с юридически обосно-
ванной межреспубликанской грани-
цей, существовавшей в рамках Совет-
ского Союза на момент его распада.

Свою оценку этому процессу, а так-
же событиям, имеющим место в Ар-
мении, в интервью газете «Бакинский 
рабочий» изложил руководитель Ана-
литического центра 3-rd View, восто-
ковед Рауф Раджабов.

- Означает ли использование при 
делимитации и демаркации армяно- 
азербайджанской границы топогра-
фической карты Генштаба ВС СССР 
1976 года победу Иревана в процес-
се определения границы с помощью 
одной конкретной карты?

- Я так не считаю. Дело в том, что 
речь шла о делимитации и демаркации 
границы в конкретном месте - в райо-
не четырех прежде оккупированных, 
а ныне освобожденных азербайджан-
ских сел Газахского района. Карта Ген-
штаба ВС СССР 1976 года взята за ос-
нову при проведении работ на зем-
ле, на мой взгляд, по причине того, 
что именно эта карта в наибольшей 
степени отвечает требованиям обеих 
сторон, а не только армянской. Ведь 
эти освобожденные села не являются 
эксклавными, они расположены бук-
вально на линии условной границы 
с Арменией, и проведение тут про-
цесса делимитации и демаркации не 
составляет большого труда. А предло-
женная карта точна и отвечает инте-
ресам Баку, раз мы на нее согласились. 

Что же касается делимитации и де-
маркации остальной части армяно- 
азербайджанской условной границы, 
то далеко не факт, что в этом процес-
се будут использоваться только лишь 
карты Генштаба СССР 1976 года. Та-
кого быть не может, чтобы вся про-
тяженность условной границы меж-
ду нашими странами определялась на 
основе карт лишь одного года.      

- В последнее время как в Азер-

байджане, так и в Армении офици-
альные лица разделяют оптимизм 
по случаю скорого подписания мир-
ного договора, возможно, даже до 
проведения СОР29. Насколько это 
вероятно? 

- Это вполне возможно. Ведь бук-
вально до недавних пор как премьер 
Никол Пашинян, так и глава МИД Ара-
рат Мирзоян и спикер парламента Ален 
Симонян в один голос заявляли, что 
подписание мирного договора с Азер-
байджаном застопорилось, так как по 
двум важным пунктам Баку и Иреван 
не смогли прийти к согласию - это де-
лимитация границы и разблокирова-
ние дорожной инфраструктуры. 

Однако на сегодня процесс дели-
митации и демаркации границы уже 
запущен и проходит довольно успеш-
но. Скоро следует ожидать размеще-
ния азербайджанских и армянских 
пограничников (Пашинян накануне 

заявил, что армянские пограничники 
уже заняли свои позиции на границе. 
- Ред.) по обе стороны от делимитиро-
ванного и демаркированного участка 
границы на Газахском направлении. 

Что касается вопроса разблоки-
ровки транспортных артерий, то где 
бы ни бывал в последнее время Па-
шинян, будь то в самой Армении или 
за ее пределами, он везде говорит об 
«армянском перекрестке». Но чтобы 
трансформировать сегодняшний «ар-
мянский тупик» в «армянский пере-
кресток» Пашиняну необходимо под-
писать мирный договор с Азербайд-
жаном. Ведь если не будет подписан 
мир, то Армения не то что перекрест-
ком стать никогда не сможет, но даже 
не сможет принять участие в Транска-
спийском международном траспорт-
ном маршруте, что даст возможность 
выйти не только на Европу, но и на 
страны Персидского залива и Афри-
ки. Соответственно, именно в инте-
ресах Иревана ускорить подписание 
мирного договора. 

Есть еще один очень интересный 
момент, он заключается, как сообщает 
ряд источников, в желании Пашиня-
на лично посетить Баку с целью уча-
стия в СОР29. Ведь не секрет, что в это 
время в столице Азербайджана собе-
рутся главы практически всех входя-
щих в ООН государств. Разумеется, 

Пашинян хотел бы принять участие 
в работе СОР29, чтобы разорвать зам-
кнутый круг, выйти из тупика, в кото-
ром сейчас находится Армения. Поэто-
му подписание мира до начала СОР29 
было бы правильным и нужным ша-
гом. Тем более что проблем с ратифи-
кацией подписанного договора в ар-
мянском парламенте возникнуть не 
должно. Правящая партия «Граж-
данский договор» обладает консти-
туционным большинством в законо-
дательном органе страны и должна без 
проблем осуществить процедуру его 
ратификации.

- Как известно, сейчас в Ирева-
не проходят митинги протеста, кото-
рые возглавил архиепископ. Сможет 
ли Пашинян в условиях, когда про-
тив него выступает не только поли-
тическая оппозиция, но и церковь, 
сохранить власть?

- Ситуация в Армении в связи с ми-

тингами протеста для Пашиняна скла-
дывается негативная. К примеру, если 
взять недавние опросы общественно-
го мнения, проведенные армянским 
представительством компании Gallup, 
то деятельность Пашиняна на посту 
премьера абсолютно отрицательно оце-
нили 41% опрошенных, в то время как 
абсолютно положительно - только 9%. 
Это говорит о том, что у Пашиняна за-
пас прочности давно иссяк, и в этом 
заключается главная для него опас-
ность. Архиепископ Баграт Галстанян 
и силы, стоящие за ним, формируют 
сейчас в армянском обществе формат 
«консенсус минус один». Под консен-
сусом тут понимается вся армянская 
оппозиция, ныне раздробленная, где 
Серж Саргсян и Роберт Кочарян бук-
вально ненавидят друг друга. Армян-
ская григорианская церковь в лице 
вышеназванного архиепископа взя-
ла на себя миссию объединить всю 
оппозицию в противостоянии с Па-
шиняном. В итоге Галстанян проводит 
встречи с учеными и прочими предста-
вителями интеллигенции в Иреване. 
Это говорит о том, что действующий 
премьер Армении так и не стал своим 
в Иреване. Вина Пашиняна заключа-
ется в том, что он оттолкнул от себя 
научную элиту и молодежь.

Инициатива армянской церкви 
по объединению оппозиции перед 

лицом общего врага связана с тем, 
что на протяжении предыдущих лет 
сама оппозиция так и не смогла объ-
единиться. Первый президент Арме-
нии Левон Тер-Петросян еще в 2021 
году предлагал Кочаряну и Саргсяну 
сформировать консенсунс с услови-
ем, что ни один из них не будет пре-
тендовать на высшую в стране власть, 
а президентом и премьером станут 
технари, но не политики. Но второй 
и третий президенты отказали тог-
да Тер-Петросяну. Сейчас же за ос-
нову взята модель именно первого 
президента, нацеленная на объеди-
нение всех разношестных сил оппо-
зиции. В итоге сейчас проходят встре-
чи, обсуждения. Если по итогам этих 
встреч оппозиции удастся выбрать из 
своих рядов единого кандидата на ме-
сто премьера, скажем, Армена Тато-
яна, то это будет сильная фигура. Он 
не олигарх, ни в каких политических 
процессах не участвовал и не принад-
лежит к карабахскому клану, будучи 
из самой Армении. В отношении вли-
ятельности архиепископу Галстаняну 
до него далеко. 

Кстати говоря, согласно тем же 
опросам общественного мнения, про-
веденным компанией Gallup, за пре-
мьерство Галстаняна высказалось все-
го около 4% опрошенных. В ближай-
шее время станет известно, сможет ли 
армянская церковь привести оппози-
цию к консенсусу.   

С другой стороны, оппозиция со-
бирается запустить процедуру им-
пичмента действующему премьеру 
и правительству в парламенте стра-
ны. Необходимое количество голо-
сов депутатов для запуска процеду-
ры вынесения вотума недоверия пра-
вительству Пашиняна у оппозиции 
имеется. Понятное дело, что по при-
чине наличия у «Гражданского дого-
вора» конституционного большин-
ства в парламенте, вотум недоверия 
правительству вынести не удастся. Но 
тогда оппозиционные депутаты могут 
дружно отказаться от своих мандатов, 
тем самым лишив легитимности ар-
мянский парламент. В таком случае 
на повестке дня может появиться во-
прос проведения внеочередных пар-
ламентских выборов, на которых ве-
лики шансы того, что «Гражданский 
договор» и Пашинян проиграют. Это 
понимает армянский премьер, пото-
му он и не пошел на внеочередные 
выборы, которые еще в начале теку-
щего года планировал провести этим 
летом. Ознакомившись с итогами со-
циологических опросов и других ис-
следований, Пашинян вынужден был 
отказаться от идеи проведения внео-
чередных выборов. Так что если оппо-
зиции удастся добиться проведения 
внеочередных выборов, на которые 
она пойдет объединенной под знаме-
нем армянской церкви, то «Граждан-
ский договор» вполне может прои-
грать выборы. 

Поэтому подписание мирного до-
говора может помочь внести большую 
ясность для электората в Армении, то 
есть поможет вернуть Пашиняну под-
держку той части населения страны, 
которая раньше поддерживала ны-
нешнего премьера в его стремлении 
к миру, а позже отошла от него, ког-
да увидела, что он к миру особо и не 
стремится. В этой ситуации Пашинян 
может и победить на внеочередных 
парламентских выборах. 

Из тупика в перекресток
Для этой трансформации Армения должна подписать мирный договор с Азербайджаном

Подписание мирного договора может по-
мочь внести большую ясность для электо-
рата в Армении, то есть поможет вернуть 
Пашиняну поддержку той части населе-
ния страны, которая раньше поддержива-
ла нынешнего премьера в его стремлении 
к миру, а позже отошла от него, когда уви-
дела, что он к миру особо и не стремится

Посольство Азербайджана в Лат-
вии организовало официальный 
прием, посвященный 28 мая - 
Дню независимости Азербайд-
жана - и 30-летию установления 
дипломатических отношений 
между двумя странами. 

Мероприятие прошло в располо-
женном в историческом центре Риги 
знаменитом Доме Черноголовых, ко-
торый является памятником архитек-
туры XIV века и одной из главных 
достопримечательностей столицы.

Как сообщили в посольстве, вы-
ступая на мероприятии, посол Азер-
байджана в Латвии Эльнур Султанов 
рассказал об истории создания перво-
го в мусульманском мире парламент-
ского светского государства - Азер-
байджанской Демократической Ре-
спублики. Он подчеркнул, что в 1918 

году стала реальностью мечта азер-
байджанского народа о независимо-
сти, добавив, что за 23 месяца суще-
ствования республики удалось до-
биться значительных успехов.

Посол отметил, что благодаря 
неустанной деятельности общена-
ционального лидера Гейдара Алие-
ва азербайджанский народ успешно 
вышел из сложных испытаний эпо-
хи, были заложены основы нацио-
нальной стратегии развития страны. 
В результате Победы в Отечественной 
войне и локальных антитеррористи-
ческих мероприятий Азербайджан-
ской армии под руководством Пре-
зидента, победоносного Верховного 
Главнокомандующего Ильхама Али-
ева были полностью восстановлены 
территориальная целостность и су-
веренитет страны.

Эльнур Султанов проинформи-

ровал гостей о мирных инициативах 
Азербайджана в постконфликтный 
период, проведении в Баку конфе-
ренции COP29 в ноябре этого года, 
«зеленой» повестке дня, вкладе Азер-

байджана в обеспечение энергети-
ческой безопасности Европы, роли 
страны в реализации проектов по 
созданию трансрегиональных транс-
портных коридоров, содействии диа-

логу между культурами и религиями.
Говоря о том, что в этом году от-

мечается 30-летие установления ди-
пломатических отношений между 
Азербайджаном и Латвией, у исто-
ков которых стоял общенациональ-
ный лидер Гейдар Алиев, посол ска-
зал, что в настоящее время отноше-
ния между двумя странами находятся 
на уровне стратегического партнер-
ства. Он особо отметил роль взаим-
ных визитов на высшем и высоком 
уровнях, которые вносят значимый 
вклад в развитие двустороннего со-
трудничества.

Сопредседатель межправитель-
ственной комиссии по экономическому, 
научно-техническому и культурному 
сотрудничеству между Азербайджа-
ном и Латвией, министр сельского 
хозяйства Латвии Армандс Краузе 
передал искренние поздравления 

с Днем независимости и 30-летием 
установления дипломатических от-
ношений. Он отметил важность вза-
имных визитов и наличие потенциа-
ла для укрепления двустороннего со-
трудничества в различных сферах.

Армандс Краузе также поздравил 
азербайджанский народ по случаю 
восстановления территориальной це-
лостности и государственного суве-
ренитета, подчеркнув, что Азербайд-
жан играет ведущую роль в регионе.

Мероприятие продолжилось куль-
турной программой.

В рамках приема была организо-
вана выставка фотографий, отража-
ющих 30-летнюю историю установ-
ления дипломатических отношений 
между Азербайджаном и Латвией, 
рассказывающих о визитах, встре-
чах и подписанных двусторонних 
соглашениях.

В Риге отметили День независимости Азербайджана и 30-летие установления дипломатических отношений

Мирный договор, который бу-
дет подписан между Азербайд-
жаном и Арменией, является 
исторической возможностью 
для региона.

Об этом заявил Президент Турции 
Реджеп Тайип Эрдоган на совместной 
пресс-конференции с премьер-мини-
стром Грузии Ираклием Кобахидзе, 
находящимся с официальным визи-
том в Турции.

Отметив, что две дружественные 
страны провели продуктивную встре-
чу, Реджеп Тайип Эрдоган добавил, 
что стороны обменялись мнениями 
по вопросам, связанным с отношени-
ями между двумя странами, между-
народными и региональными про-
блемами, а также последними собы-
тиями в регионе, и подчеркнул, что 
Турция оказывает решительную под-
держку Грузии.

Президент Турции сказал, что 
особое внимание уделяется шагам, 
которые сделают более эффективной 
борьбу с такими террористически-
ми организациями, как FETÖ и PKK.

Отмечалось, что целевой объем 
торговли между двумя странами уста-
новлен на уровне 5 миллиардов дол-
ларов. По словам Президента Реджепа 

Тайипа Эрдогана, Турция поддержит 
крупные инфраструктурные проек-
ты Грузии, включая строительство 
аэропортов, портов и дорог.

В свою очередь премьер-министр 
Ираклий Кобахидзе сказал, что тес-
ные отношения между Грузией и Тур-
цией имеют особое значение, и под-
черкнул, что Турция является основ-
ным торговым партнером Грузии.

Заявив, что Грузия всегда под-
держивала мир на Южном Кавка-
зе, премьер-министр назвал мирное 
соглашение, которое будет подписано 
между Азербайджаном и Арменией, 
важным этапом развития региона.

Продуктивная встреча
Эрдоган: Подписание мирного договора между  

Азербайджаном и Арменией - историческая  
возможность для региона

Путь к могуществу тюркских го-
сударств пролегает через соли-
дарность и сближение позиций.

Об этом заявил Президент Ту-
рецкой Республики Северного Ки-
пра (ТРСК) Эрсин Татар, обращаясь 
в городе Гирне к группе азербайд-
жанских парламентариев.

Глава государства привлек внима-
ние к геостратегической значимости 
ТРСК, в том числе в контексте кон-
троля над природными ресурсами, 
торговли и обеспечения безопасно-
сти в Восточном Средиземноморье.

Эрсин Татар привлек внимание 
к тому факту, что порт Джейхан, че-
рез который азербайджанская нефть 
поставляется на мировые рынки, рас-
положен всего в 60 км от Кипра.

Президент отметил, что турец-
кий народ Кипра многие десятиле-
тия противостоит эмбарго и изоля-
циям. «Наши враги пытаются сло-
мить волю народа ТРСК, но курс на 
независимость останется неизмен-
ным», - подчеркнул он.

По его словам, турки-киприоты 
никогда не теряли надежды на сбли-
жение и диалог с тюркскими государ-
ствами. «Сегодня наши мечты поэ-
тапно сбываются. В Лефкоше пре-
красно осознают, что ТРСК является 
южным рубежом всего тюркского 
мира», - констатировал лидер ту-
рок-киприотов.

Эрсин Татар назвал историческим 
решение Милли Меджлиса Азербайд-
жана о создании рабочей группы по 
межпарламентским связям с ТРСК, 
а также дал высокую оценку нынеш-
нему визиту азербайджанских пар-
ламентариев в Лефкошу.

«Благодаря решимости и полити-
ческой воле Президента Азербайд-

жана Ильхама Алиева сегодня име-
ет место процесс сближения наших 
стран. Я благодарен азербайджанско-
му лидеру за столь значимые события 
для нашей страны. Лефкоша готова 
к сотрудничеству с Баку, в том числе 
в рамках международных платформ, 
таких как Организация тюркских го-
сударств»,- сказал политик.

Он выразил надежду на то, что 
последующими шагами на данном 
пути станут открытие прямых авиа-
рейсов между Баку и Лефкошей, а так-
же развитие связей в области выс-
шего образования.

«Правительство ТРСК рассмо-
трит шаги по созданию условий для 
привлечения в вузы нашей страны 
большего количества студентов из 
Азербайджана», - сообщил Президент.

Отдел политики

Объединяющий фактор
Эрсин Татар: ТРСК - южный рубеж тюркского мира
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Мнения

МЫСЛИ ВСЛУХ

В эпоху глобализации между-
народные отношения оказы-

вают значительное влияние на 
целые регионы и страны. И Юж-
ный Кавказ в этом смысле - не 
исключение. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Расположенный на перекрест-
ке важных транспортных и эконо-
мических артерий, Южный Кавказ 
сегодня имеет уникальную возмож-
ность укрепить свое положение как 
ключевого экономического и стра-
тегического звена мирового поряд-
ка. Но не все так просто, как кажет-
ся на первый взгляд.  

От того, что Южный Кавказ на-
ходится на стыке интересов глобаль-
ных акторов, он остается самым не-
спокойным регионом, где Армения 
выступает в качестве капризного ре-
бенка, которого периодически нужно 
перевоспитывать, ставя в угол или 
двойку в дневнике. 

Об этом и многом другом мы бесе-
дуем с экспертом, израильским обще-
ственным деятелем и политическим 
обозревателем, редактором газеты 
News Wall Israel Юрием Лагуниным.

- Какие, на ваш взгляд, вызовы 
стоят перед армянской властью в это 
непростое время в мире?

- Скажем так, сложилась некая 
«традиция» - как только появляет-
ся надежда, что долгожданный мир 
на Южном Кавказе наконец-то вос-
торжествует, так сразу возникают 
новые противоречия и трудности, 
и, в частности, в осмыслении само-
го окончательного мира и его усло-
вий. Своего рода замкнутый круг. 
А сейчас, на фоне активных и пло-
дотворных переговоров с Азербайд-
жаном, Армению вдруг всколыхну-
ли массовые протесты, помнится, на 
волне именно таких протестных ак-
ций к власти пришел действующий 
премьер-министр страны Никол Па-
шинян. Так сказать, бумеранг, сде-
лав круг, вернулся обратно. Теперь 
уже Пашинян стоит перед выбором, 
куда идти и что делать. С истори-
ей шутки плохи, а Пашинян, вид-
но, знает ее плохо. Кто посеет ветер, 
пожнет бурю. 

- Какова роль армянской апо-
стольской церкви в поддержке те-
кущих протестов в Армении, если 
учесть, что согласно Конституции 
религия отделена от государства?

- Если бы не наличие более девя-
ти тысяч НКО и НПО на территории 
Армении, можно было бы поверить, 

что митинги и протесты - это и есть 
волеизъявление народа, но зная, как 
все эти «некоммерческие организа-
ции» мутят воду в стране, создает-
ся четкое дежавю времен «майдана» 
в Украине и сегодняшних протестов 
в Грузии. Данные протесты - не про-
сто попытка выразить свое несогласие 
действиями Никола Пашиняна, это 
выглядит как черная метка «запад-
ных партнеров» Иревану. Мол, «спи-
шем тебя», если не будешь делать то, 
что скажем. Поддержка протестов ар-
мянской апостольской церковью го-
ворит о том, что простые граждане 
решили припомнить премьер-ми-
нистру приход его самого к власти. 
Удивительно, как человек может на-
строить против себя целую страну, 
граждан из самых разных слоев об-
щества?! Личная неприязнь в дан-
ных протестах играет немалую роль. 
И если данная динамика сохранит-
ся, существует большая вероятность 
того, что, как это часто бывает, власть 
сметут самые отъявленные нацио-
налисты, для которых мифический 
лозунг «Армения от моря до моря» 
- смысл жизни. 

- Чем чревато для региона вов-
лечение западных сил во внутрен-
ние дела Армении?

- В случае худшего сценария раз-
вития событий можно предположить, 
что «западные партнеры» все же сде-
лали ставку на войну. Значит, навер-
няка будет разыграна стандартная 
геополитическая партия при помо-
щи самых отъявленных национали-
стов. А поскольку армянские наци-
оналисты всегда делали ставку на 
лоббистов и диаспору за рубежом, 
стоит ожидать их выхода на полити-
ческую сцену в угоду внешним силам. 
Недаром шпионские сети Франции 
так долго и плодотворно трудились 
в Армении и на всем постсоветском 
пространстве. 

Сегодня в Армении происходит 
нечто похожее на события, привед-

шие никому не известного Никола 
Пашиняна к власти. На волне проте-
стов, русофобских настроений была 
куча несбыточных обещаний. Тол-
па старалась особо не афишировать 
тему антиазербайджанских настро-
ений. Пашиняну аплодировала ули-
ца. Он чувствовал себя принцем на 
белом коне. Поддержка Запада, пох-
лопывание Европы по плечу. Одна-
ко ничто не вечно под луной. Сей-
час русофобия дополнилась анти-
азербайджанской риторикой и этим 
подогреваются призывы на массовые 
протесты. Хотя от перемены мест сла-
гаемых сумма не меняется. 

- В эти дни в соседней Грузии 
также проходят массовые протесты 
против принятого накануне парла-
ментом страны в третьем чтении за-
конопроекта «об иноагентах». Как 
вы считаете, эти протесты органи-
зованы или являются спонтанны-
ми? И еще, существует ли какая -
-то взаимосвязь между события-
ми в Грузии и Армении?

- Отнюдь, протесты в Армении 
вовсе не спонтанны, иначе как объ-
яснить тот факт, что начались они 
именно сейчас. Неужели тема четы-
рех деревень более значимый повод 
для протестов, чем полный провал 
в 44-дневной войне? Да еще, все это 
происходит именно тогда, когда Рос-
сия покидает Армению. Без эмоций, 
без политических дрязг. Россия, кото-
рую Армения предала и теперь пыта-
ется шантажировать, надеясь, что из 
этого что-то получится. Хотя, я счи-
таю, что если российские погранич-
ники уйдут окончательно, то Арме-
нию как государство просто спишут 
из истории. 

А может, все дело в крепнущих 
отношениях России и Азербайджа-
на, на фоне чего армянских граждан 
замучила ревность и их потянуло на 
площади? И еще, почему протесты 
в Армении начались почти синхронно 
с протестами в Грузии? Там, кстати, 
премьер-министр заявил, что «Грузия 
- это не Украина. Майдана не будет, 
точка». Да и, кроме того, на фоне на-
ступления российской армии в Укра-
ине массовые протесты в Армении 
тем более не кажутся спонтанными. 

Что касается взаимосвязи между 
событиями в Грузии и Армении, то 

складывается впечатление, что кто-то 
пытается через нестабильность в ре-
гионе оттянуть неизбежный провал 
своей политики на Кавказе.

- Как, по-вашему, какова роль 
Запада в армяно-азербайджанском 
противостоянии?

- То, что сегодня происходит на 
Южном Кавказе, - все это звенья 
одной цепи. Как, впрочем, и бес-
смысленная милитаризация Арме-
нии Западом. Сама по себе форму-
лировка, что Армения готова дру-
жить с Азербайджаном и Россией, 
а на деле стремится в распростер-
тые объятия НАТО и ждет «друже-
ские войска» для «укрепления мира», 
настораживает каждого здравомыс-
лящего человека. Но и это еще не 
все. После президентских выборов 
в Азербайджане и заявления Прези-
дента Ильхама Алиева о продолже-
нии курса на независимость страны 
события, происходящие в Армении, 
можно расценивать как угрозу. Запад 
не может смириться с независимой 

политикой Азербайджана. Европа 
и США привыкли вести себя с дру-
гими странами как с вассалами, и са-
мостоятельная позиция Баку сильно 
злит «западных партнеров». Кстати, 
Грузия - наглядный пример послед-
ствий неподчинения Вашингтону, 
Лондону и Брюсселю. Разница лишь 
в том, что Западу не удалось раско-
лоть общество в Азербайджане, как 
это произошло в Грузии. И если на 
Грузию давить хоть как-то возмож-
но, так как там во многом схожая си-
туация с Арменией по части разви-
той сетки НКО и НПО, то в случае 
с Баку это не получится. Особенно 
после президентских выборов, когда 
граждане страны сделали свой вы-
бор. Да и надежды раскачать Азер-
байджан через религиозные струк-
туры тоже потерпели фиаско, по-
этому последний аргумент Запада 
против Азербайджана - это шантаж 
и создание угрозы войны на терри-
тории всего Кавказа. Других вари-
антов у Запада не осталось. Попытки 
затянуть и саботировать мирные пе-
реговоры, напрямую раскачивая си-
туацию в Армении, можно расцени-
вать как дополнительное подтверж-
дение сказанному.

- Что нужно для того, чтобы 

минимизировать риск использо-
вания Армении как «троянского 
коня» в региональных проектах?

- Есть старая поговорка «Не мыть-
ем, так катаньем». Это именно то, что 
происходит в настоящее время с Ар-
менией. Для того чтобы минимизи-
ровать риск использования Арме-
нии как «троянского коня» в реги-
ональных проектах, на мой взгляд, 
есть несколько вариантов. К приме-
ру, установить четкие и прозрачные 
правила для всех участников регио-
нальных проектов, что может мини-
мизировать политическое вмешатель-
ство. Это включает в себя открытый 
доступ к информации о финанси-
ровании и управлении проектами. 
Экономическое партнерство с раз-
личными государствами и междуна-
родными организациями может сни-
зить зависимость Армении от одной 
страны или блока стран и уменьшить 
риски для оказания на нее полити-
ческого давления. Участие в много-
сторонних соглашениях и инициати-
вах, таких как проекты, поддержива-
емые Евразийским экономическим 
союзом или Европейским Союзом, 
также может обеспечить дополни-
тельные гарантии выполнения обяза-
тельств каждой из сторон. Включение 
строгих юридических обязательств 
в договоры и соглашения, которые 
обеспечивают защиту инвестиций 
и проектов от политически моти-
вированных решений, может стать 
сдерживающим фактором для нео-
боснованных действий. И, наконец, 
усиление внутренних реформ в Ар-
мении, направленных на укрепление 
правовой системы, борьбу с корруп-
цией и улучшение инвестиционного 
климата, также способствует повы-
шению доверия международных пар-
тнеров. В целом, эти стратегии мо-
гут помочь Армении стать надеж-
ным и стабильным экономическим 
партнером в регионе, что в свою оче-
редь способствует устойчивому раз-
витию и миру на Южном Кавказе.

Думаю, что без этих факторов 
в будущем, если все же мир насту-
пит, а Армения захочет стать рав-
ным экономическим партнером, осо-
бенно в отношении логистического 
коридора на Кавказе, Иревану надо 
тысячу раз подумать, соглашаться 
на такое участие или нет. Других га-
рантий не будет. Ведь в любой мо-
мент Иреван по команде своих за-
падных кураторов любые проекты 
с радостью уничтожит ради чужих 
целей. А «троянский конь» в лице 
Иревана вряд ли кому-то нужен. Во 
всяком случае, пока у власти нахо-
дится Никол Пашинян.

Тут непроизвольно на память 
приходит известный стишок, кото-
рый в переработанном варианте при-
менительно к нынешней ситуации мо-
жет звучать так:

У попа был свой приход,
Он его любил.
Но пошел тот поп в поход,
И… католикоса засветил.
  
Ни для кого не секрет, что управ-

ляют всем этим процессом, вернее по-
пыткой отстранения от власти нынеш-
него премьера Армении, экс-президент 
Роберт Кочарян, его карабахский клан, 
дашнаки, многоликая зарубежная ди-
аспора и армянская церковь. Армян-
ская апостольская церковь формирует 
идеологию, диаспора «оттуда» финан-
сирует ее, а «недобитая контра» вопло-
щает все это в жизнь. Вернее было бы 
сказать, пытается реализовать. 

Что же касается новоявленного 
попа Гапона в «светлом образе» ар-
хиепископа, то его поставили во гла-
ве протестного движения по той при-
чине, что оппозиция в лице Роберта 
Кочаряна & Company не пользуется 
абсолютно никаким доверием у насе-
ления. Более того, большая часть ар-
мянского общества их просто прези-
рает и не желает опять видеть у власти.  

Кстати, возмущение некоторых ар-
мянских представителей СМИ и бло-
геров вызывает сам ход протестно-

го движения. Они сравнивают его 
с событиями 2018 года, когда Нико-
лу Пашиняну удалось свергнуть по-
рядком опостылевшее всем тогдаш-
нее руководство республики, состо-
явшее, как мы помним, из пришлых 
секретарей степанакертского горко-
ма ЛКСМ Азербайджана. Возникают 
вполне резонные вопросы, а именно: 
почему Пашинян со своими сторон-
никами дневали и ночевали в па-
латках на площадях, не покидая их, 
а нынешние «революционеры» схо-
дятся-расходятся, идут по домам но-
чевать, чтобы утром опять собраться? 
Более того, с чего это вдруг настоятель 
тавушской епархии, по сану и образу 
жизни обязанный проповедовать аске-
тизм и воздержанность, «прописался» 
в самой элитной гостинице Иревана, 
а не в квартире у какого-нибудь скром-
ного прихожанина? А чего стоят его 
призывы к собравшимся на площа-
ди? Как может представитель церкви 
вместо мирных проповедей провоз-
глашать реваншистские нарративы, 
вещать о мести и открыто призывать 
к войне? На все эти вопросы, конечно 
же, есть ответы. Собравшимся на пло-
щади сторонникам, равно как и про-
тивникам вне ее, достаточно лишь за-
даться вопросом: «А судьи кто?» Если 
быть точными, обвинители, спрятав-
шиеся за рясой священнослужителя 
с двойным гражданством.

Что же касается самого шествия 
«Тавуш во имя родины», то подобные 
политтехнологии обычно имеют стан-

дартные сценарии: возмущенных по 
какой-либо причине людей собирают 
в одном месте, желательно в центре 
местности их проживания, озвучива-
ют заранее подготовленные лозунги 
с целью создать противостояние меж-
ду обществом и властью. А вот конеч-
ная цель всего этого - пролитие кро-
ви, после чего противостояние про-
ходит рубеж безвозвратности. Это, 
в свою очередь, создает условия для 
привлечения к движению более ши-
роких масс с нелицеприятными для 
властных структур последствиями. 

Немаловажное значение имеет и вы-
бранный момент для проведения ми-
тингов и прочих актов протеста. Пешее 
шествие от границы, где идут делими-
тация и демаркация, в направлении 
Иревана достигло своего финиша ак-
курат к тому времени, когда в Москве 

проходила встреча Пашиняна с Пути-
ным. Это значительно поубавило пыла 
армянского премьера, который в по-
следнее время настойчиво добивает-
ся вывода российских военных, ФСБ 
и пограничников. Результаты москов-
ской встречи также внесли корректи-
вы и в пафосные речи архиепископа, 
который сменил свой «архиважный» 
ультиматум о том, чтобы Пашинян 
ушел со своего поста в течение часа, 
на требование импичмента в парла-
менте. Однако поскольку фракция оп-
позиционеров не имеет в парламенте 
должного количества голосов, гово-
рить о серьезности и обоснованно-
сти данных претензий не приходит-
ся. Как бы там ни было, отъезд пре-
мьер-министра в Данию на некий не 
самый судьбоносный для его страны 
саммит в самый разгар протестов го-

ворит о многом. Можно даже сказать, 
что руководитель соседней республи-
ки озвучил этим свой посыл армян-
ской оппозиции посредством извест-
ной фразы, причем в ее «втором чте-
нии». Поднимаясь по трапу самолета, 
Никол Воваевич словно бы прилюдно 
декларировал: «Тьфу на вас еще раз!»

Если же допустить недопустимое, 
то есть устранение премьера Пашиня-
на от власти, то и в таком случае это 
вряд ли приведет к изменению поли-
тического курса в Армении. Как лю-
бил повторять в своих пространных 
выступлениях один политик, кото-
рый уж лучше бы остался работать 
помощником комбайнера на Ставро-
полье, «процесс пошел».

15 мая 2024 года на границе меж-
ду Азербайджаном и Арменией под 
председательством заместителей глав 
правительств двух стран состоялась 
девятая встреча по делимитации го-
сударственной границы между Азер-
байджанской Республикой и Респу-
бликой Армения. В ходе встречи была 
обсуждена проделанная работа и со-
гласован Протокол-описание отрез-
ков линии границы непосредственно 
между четырьмя населенными пун-
ктами с целью их приведения в соот-
ветствие с юридически обоснованной 
межреспубликанской границей, су-
ществовавшей в рамках Советского 
Союза. По итогам встречи был под-
писан соответствующий Протокол. 
Дата и место проведения следующей 
встречи будут согласованы… 

Одним словом, согласно известной 
восточной пословице, «караван идет», 
несмотря на… протесты со стороны. 
И будет идти впредь. В этом ни у кого, 
в особенности у паствы не в меру упи-
танного настоятеля, а также его по-
кровителей, не должно быть ника-
ких сомнений!

Как заявил Президент Азербайд-
жана Ильхам Алиев в выступлении на 
церемонии открытия VI Всемирного 
форума по межкультурному диало-
гу «Диалог ради мира и глобальной  
безопасности»: «Началась делимита-
ция границ, ведутся даже работы по 
демаркации. И все это происходит 
прямо сейчас, во время моего высту-
пления. Нашим двум странам удалось 
добиться этого без каких-либо посред-
ников. Это еще раз показывает, что 
нам не нужны посредники, особенно 
те, кто преследует свои цели, не хо-
чет помогать, а хочет вмешиваться 
в наш регион ради достижения своих 
политических и экономических инте-
ресов. Они лишь хотят вновь подлить 
масла в огонь».

Октай СУЛТАНОВ

Кто стоит за «крестовым походом» на Иреван...

На стыке интересов
Самостоятельная позиция Баку сильно злит «западных партнеров»

Юрий Лагунин:

Для того чтобы минимизировать риск ис-
пользования Армении как «троянского коня» 
в региональных проектах, есть несколько 
вариантов

«Караван идет», несмо-
тря на… протесты со 
стороны. И будет идти 
впредь. В этом ни у кого, 
в особенности у паствы 
не в меру упитанного на-
стоятеля, а также его 
покровителей, не должно 
быть никаких сомнений!

 1

Спецоперация  
продолжается

В Турции проводятся  
масштабные  

облавы на террористов 

МВД Турции провело масштаб-
ную операцию против сепара-
тистской террористической сети, 
задержаны 239 подозреваемых 
в причастности к террористиче-
ской деятельности. 

Об этом написал глава МВД Тур-
ции Али Ерликая в соцсети Х.

Антитеррористическая операция 
была проведена единовременно в 22 
провинциях страны. Задержанные по-
дозреваются в пособничестве прибы-
тию террористов в Турцию из-за ру-
бежа незаконными путями, непосред-
ственном участии в террористической 
деятельности, организации несанкци-
онированных протестов, пропаган-
де терроризма посредством соцсетей 
и пр. У некоторых задержанных также 
были изъяты оружие и боеприпасы.

Век воли не видать
Варданяну продлили арест 

Сабаильский районный суд рас-
смотрел представление проку-
рора о продлении меры пресе-
чения в виде ареста бывшему 
«государственному министру» 
сепаратистов Карабаха Рубену 
Варданяну.

Суд продлил арест Варданяна еще 
на 5 месяцев.

Задержанному 27 сентября про-
шлого года на пограничном контроль-
но-пропускном пункте «Лачин» Рубе-
ну Варданяну предъявлено обвинение 
по статьям 214-1 («Финансирова-
ние терроризма»), 279.3 («Создание 
не предусмотренных законодатель-
ством Азербайджанской Республи-
ки вооруженных формирований или 
групп, а также участие в их деятель-
ности») и 318.1 («Пересечение охра-
няемой государственной границы 
Азербайджанской Республики без 
установленных документов или вне 
контрольно-пропускного пункта го-
сударственной границы»), в отноше-
нии него избрана мера пресечения 
в виде заключения под стражу.

Отдел политики
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Чтобы понять, как эта ситуация 
так быстро вышла из-под контроля, 
важно учитывать сложные полити-
ческие и социально-экономические 
факторы отчуждения, которые игра-
ют здесь свою определяющую роль.

Этот кризис носит политический 
характер, отражая споры вокруг кон-
ституционного голосования, прове-
денного в Париже, которое расширит 
избирательные права граждан. Изме-
нение добавляет примерно 25 тыс. че-
ловек в избирательные списки Новой 
Каледонии, предоставляя избиратель-
ные права французам, прожившим 
на острове десять лет. Реформа ясно 
демонстрирует политическую власть, 
которую Франция продолжает осу-
ществлять над данной территорией.

Текущие изменения оказались 
спорными, потому что они отменя-
ют положения Соглашения в Нумее 
1998 года, в частности, ограничение 
избирательных прав. Это соглашение 
было разработано для «ребаланси-
ровки» политического неравенства, 
чтобы интересы коренных канаков 
и потомков французских поселен-
цев были одинаково признаны, что 
помогло закрепить мир между эти-
ми группами после долгого периода 
конфликтов в 1980-х годах.

Лоялистская группа избранных 
представителей в парламенте Новой 
Каледонии отвергает современное зна-
чение «ребалансировки» в отношении 
избирательного статуса канаков. Они 
утверждают, что после трех референ-
думов по вопросу независимости Но-
вой Каледонии, проведенных между 
2018 и 2021 годами, на которых боль-
шинство голосов было отдано «про-
тив», время для избирательной рефор-
мы давно назрело. Эта позиция ясно 
выражена Николя Мецдорфом. Клю-
чевой лоялист, он охарактеризовал 
конституционную поправку, приня-
тую Национальной ассамблеей в Па-
риже в минувший вторник, как го-
лос за демократию и «универсализм».

Однако это мнение категориче-
ски отвергается лидерами канакских 
про-независимых сил, которые гово-
рят, что эти поправки подрывают по-
литический статус коренных кана-
ков, которые составляют меньшин-
ство избирательного населения. Они 
отказываются признавать, что деко-
лонизационная повестка заверше-
на, как утверждают лоялисты. Вме-
сто этого они оспаривают результа-
ты последнего референдума 2021 года, 
который, по их мнению, был навязан 
территории французскими властями 
слишком рано после вспышки пан-
демии COVID-19. Тогда канакские 

сообщества ощущали непропорци-
ональные последствия пандемии и не 
могли полностью мобилизоваться пе-
ред голосованием. Требования о пе-
реносе референдума были отклоне-
ны, и многие канаки воздержались 
от участия в нем.

В этом контексте спорные изби-
рательные реформы, принятые в Па-
риже на этой неделе, рассматривают-
ся про-независимыми лагерями как 
очередное политическое предписа-
ние, навязанное канакскому наро-
ду. Ведущая фигура одной из орга-
низаций коренных канакских жен-
щин охарактеризовала голосование 
как решение, которое «загоняет ка-
накский народ в канаву» и заставля-
ет его «жить на коленях».

Впрочем, французский неоколони-
ализм раскалывается на глазах. Мно-
гие политические комментаторы срав-
нивают насилие, наблюдаемое в по-
следние дни, с политическим насилием 
«событий» 1980-х годов, в резултате  
которых был нанесен тяжелый удар 

по стране. Однако это мнение оспари-
вают местные женщины-лидеры, от-
вергающие мнение, что нынешнее на-
силие является просто эхом прошлых 
политических обид. Они указывают на 
высоко видимые диспропорции при 
получении богатства в стране, что по-
догревает недовольство и углубляет 
расовое неравенство, которое лиша-
ет канакскую молодежь возможно-
стей и способствует ее отчуждению.

Женщины также выражают оза-
боченность по поводу непредсказуе-
мости текущей ситуации. В 1980-х го-
дах насильственные кампании коор-
динировались канакскими лидерами. 
Они были организованы и контро-
лируемы.

В отличие от этого, сегодня мо-
лодежь берет на себя инициативу 
и использует насилие, потому что 
чувствует, что у нее нет другого вы-
бора. Среди них нет никакой коор-
динации. Они действуют из-за разо-
чарования и потому что чувствуют, 
что у них нет других средств, чтобы 
быть признанными.

Существует также разочарование 
в отношении политических лидеров 
всех сторон. Поздно вечером в среду 
канакские про-независимые полити-
ческие лидеры провели пресс-конфе-
ренцию. Они присоединились к своим 
политическим оппонентам-лоялистам, 
осудив насилие и призвав к диалогу. 

Лидеры обратились с конкретными 
призывами к «молодежи», участву-
ющей в насилии, уважать важность 
политического процесса и предосте-
регали от логики мести.

Баку не остался в стороне от этих 
процессов. Бакинская инициативная 
группа и 14 политических движений, 
борющихся за независимость в послед-
них французских колониях - Канак-
ской Новой Каледонии, Маохи Нуи 
(Французской Полинезии), Француз-
ской Гвиане, Мартинике, Гваделупе 
и Корсике, - выступили с совместным 
заявлением, в котором осуждается при-
нудительное применение правитель-
ством Франции незаконных измене-
ний в пользу расширения электората 
в Новой Каледонии, а также выража-
ется полная поддержка канакскому 
народу в его справедливой борьбе за 
независимость.

В свою очередь министр внутрен-
них дел и заморских территорий Фран-
ции Жеральд Дарманен в четверг,  
16 мая, открыто обвинил Азербайд-

жан «во вмешательстве в политиче-
ский кризис в Новой Каледонии», ко-
торое, мол, организовывалось в тече-
ние нескольких месяцев.

Ответ на подобные инсинуации 
французского чиновника не заста-
вил себя долго ждать. МИД Азер-
байджана жестко ответил Дермане-
ну, освежив его память фактами не-
давней истории. 

В целом в истории человечества 
есть множество страниц, которые вы-
зывают глубокие размышления и тре-
буют осмысления. Одной из таких стра-
ниц является колониальная полити-
ка Франции, которая оставила свой 
след не только в истории самой стра-
ны пармезана, но и в судьбах многих 
народов по всему миру. В свете этого 
уместнее было бы министру внутрен-
них дел Франции обратить внимание 
на преступления против человечно-
сти, совершаемые на протяжении мно-
гих лет в отношении коренных на-
родов, а не на обвинения Азербайд-
жана в поддержке протестов в Новой 
Каледонии.

Франция вела активную колони-
альную политику начиная с XVI века. 
В течение нескольких столетий фран-
цузские колонии охватывали огромные 
территории в Африке, Азии, Амери-
ке и Океании. Эта экспансия сопрово-
ждалась многочисленными случаями 
жестокости и несправедливости по 

отношению к местному населению. 
Примеры включают в себя зверства, 
совершенные в Алжире, Вьетнаме, на 
Мадагаскаре и в других частях мира. 
Миллионы людей страдали и погиба-
ли из-за политики колонизаторов, что 
оставило неизгладимый след в исто-
рии этих народов.

В этом контексте важно подчер-
кнуть, что историческая память о ко-
лониальных преступлениях должна 
служить уроком для современных по-
литиков. Прежде чем обвинять другие 
страны в тех или иных действиях, не-
обходимо сначала провести самоанализ 
и признать свои собственные ошиб-
ки. Это особенно важно для Франции, 
которая до сих пор сталкивается с по-
следствиями своей колониальной по-
литики, особенно в своих заморских 
территориях.

Протесты сторонников независи-
мости в Новой Каледонии являются 
ярким примером того, как неполадки 
во внутренней политике могут приве-
сти к значительным социальным по-
трясениям. Вместо того чтобы обви-
нять Азербайджан в поддержке этих 
протестов, французским властям сле-
довало бы сосредоточиться на реше-
нии проблем, которые вызывают не-
довольство среди местного населения. 
Политика Франции в отношении за-
морских территорий часто характе-
ризуется недостатком внимания к ну-
ждам и интересам местных жителей, 
что в свою очередь подпитывает про-
тестные настроения.

Франция должна пересмотреть 
свои подходы к управлению замор-
скими территориями, чтобы избежать 
дальнейших конфликтов и обеспечить 
стабильное и справедливое развитие 
этих регионов. Это требует не толь-
ко экономических и социальных ре-
форм, но и искреннего диалога с мест-
ным населением, признания его прав 
и уважения его культуры и традиций.

Вместо того чтобы направлять не-
обоснованные претензии в адрес дру-
гих стран, Франции следует занять-
ся исправлением своих собственных 
ошибок. История колониальных пре-
ступлений должна служить напоми-
нанием о том, что никакие политиче-
ские цели не могут оправдать насилие 
и угнетение. Признание и исправле-
ние этих ошибок - первый шаг на пути 
к более справедливому и мирному бу-
дущему. Сегодня, наконец, пришло 
время, когда Франции следует пере-
осмыслить свое колониальное насле-
дие. Это будет не только справедливо 
по отношению к тем, кто пострадал 
от колониальной политики, но и по-
может Франции обрести более проч-
ные и честные отношения с другими 
странами и народами.

Уроки для будущего

По призыву Бакинской инициа-
тивной группы (БИГ) представи-
тели политических движений, бо-
рющихся за независимость в по-
следних французских колониях 
Канаки (Новая Каледония), Ма-
охи Нуи (Французская Полине-
зия), Французской Гвиане, Мар-
тинике, Гваделупе и Корсике, ор-
ганизовали видеоконференцию 
«Солидарность с канакским на-
родом».

На мероприятии представители Но-
вой Каледонии предоставили подроб-
ную информацию о зверствах, совер-
шенных в последние дни французской 
полицией и жандармерией в столице 
Нумеа и прилегающих территориях.

Выступавшие решительно осуди-
ли зверства, совершенные против ка-
накского народа. Участники встречи 
призвали международную обществен-

ность не закрывать глаза на неспра-
ведливую колониальную политику 
Франции, возвысить голос за прав-
ду, донести обеспокоенность ситуа-
цией до государств - членов ООН че-
рез Совет Безопасности и не допускать 
грубых нарушений норм и принци-
пов международного права со сторо-
ны Франции.

Бакинская инициативная группа 
в свою очередь призвала международ-
ную общественность объединиться во-
круг идеи единства, свободы и незави-
симости для народов регионов, стра-
дающих от колониальной политики, 
сказать «Нет» французскому колони-
ализму и «Да» - справедливой борьбе 
за независимость.

В рамках видеоконференции со-
стоялся флешмоб, во время которого 
прозвучали призывы к независимо-
сти регионов, страдающих от колони-
альной политики Франции.

Франции стоит пересмотреть свои при-
оритеты и сосредоточиться на решении 
внутренних проблем, а не на поиске внеш-
них виновников

Еще раз решительно осуждаем 
оскорбительные высказывания 
французской стороны в адрес 
Азербайджана и требуем пре-
кратить клеветническую кампа-
нию против нашей страны, со-
провождающуюся такими недо-
пустимыми обвинениями, как 
массовое убийство армян.

Об этом говорится в коммента-
рии руководителя пресс-службы Ми-
нистерства иностранных дел Айха-
на Гаджизаде в связи с обвинениями 
в адрес Азербайджана, озвученны-
ми 16 мая министром внутренних 
дел Франции Жеральдом Дармане-
ном в интервью телеканалу France-2.

МИД Азербайджана полностью 
отвергает очередные необоснованные 
высказывания Жеральда Дарманена 
в адрес нашей страны относительно 
предполагаемых отношений между 
Азербайджаном и лидерами движе-
ния за независимость Новой Каледо-
нии, подчеркнул Айхан Гаджизаде.

«Уместнее было бы министру 
внутренних дел Франции вспом-
нить историю преступлений про-
тив человечности, совершаемых на 
протяжении многих лет против ко-
ренных народов в рамках колони-

альной политики его страны, а так-
же зверские убийства миллионов не-
винных людей. Наряду с этим, вместо 
того чтобы обвинять Азербайджан 
в поддержке проходящих в Новой 
Каледонии протестов сторонников 
независимости, министру внутрен-
них дел Франции следует сосредото-
читься на провальной политике сво-
ей страны в отношении заморских 
территорий, которая подпитывает 
такие протесты. Еще раз призываем 
Францию прекратить необоснован-
ные претензии в адрес нашей стра-
ны», - подчеркнул Айхан Гаджизаде.

Необоснованные претензии
МИД Азербайджана требует от Франции  

прекратить клеветническую кампанию  
против нашей страны

БИГ в эфире
Состоялась видеоконференция  

«Солидарность с канакским народом»

Бакинская инициативная груп-
па и 14 политических движений, бо-
рющихся за независимость в послед-
них французских колониях - Канак-
ской Новой Каледонии, Маохи Нуи 
(Французской Полинезии), Француз-
ской Гвиане, Мартинике, Гваделупе 
и Корсике, выступили с совместным 
заявлением.

В заявлении осуждается прину-
дительное применение правитель-
ством Франции незаконных измене-
ний в пользу расширения электората 
в Новой Каледонии, а также выража-
ется полная поддержка канакскому 
народу в его справедливой борьбе за 
независимость.

В документе подчеркивается, что 
французское правительство несет от-
ветственность за то, что Новая Кале-
дония сегодня полыхает, в том числе 
за арест около 150 человек и убийство 
трех лиц за последние дни. «Целена-
правленное стремление французско-

го государства, позиционирующего 
себя в качестве «страны прав чело-
века» и в то же время попирающе-
го право канакского народа на само-
определение, расширить электорат 
с целью оставить канакский народ 
в меньшинстве на собственной зем-
ле, приводит к усугублению сложив-
шейся ситуации», - подчеркивается 
в заявлении.

Подписанты призывают Фран-
цию положить конец своей колони-
альной политике и позволить канак-
скому народу самостоятельно решать 
свою судьбу, а международную об-
щественность - не закрывать глаза 
на эту отвратительную колониаль-
ную практику, превратившую канак-
ский народ в меньшинство.

Присоединившиеся к заявлению 
потребовали созвать Совет Безопасно-
сти ООН и осудить нарушение Фран-
цией международного права.
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Франция направила войска в Но-
вую Каледонию из-за бунтов на 
островах против законопроек-
та о выборах. 

Париж планирует дать местным 
французским жителям право голо-
совать на местных выборах после 10 
лет проживания на островах. Автох-
тонное население Каледонии - кана-
ки - опасается, что это решение при-
ведет к увеличению французского 
влияния и снижению уровня авто-
номии островов.

За организацией протестов стоит 
Ячейка координации полевых дей-

ствий. Она призвала жителей остро-
вов выступить против французских 
полицейских и спорного законопро-
екта.

В результате третьей ночи же-
стоких беспорядков в Новой Каледо-
нии погибли четыре человека, вклю-
чая трех местных жителей и одного 
полицейского. Полиции пришлось 
противостоять толпе из 5000 бун-
товщиков в трех муниципалитетах, 
включая столицу Нумеа.

К 16 мая полиция арестовала 
более 200 человек. Как минимум 
60 жандармов и полицейских по-
лучили ранения. Франция объявила 

чрезвычайное положение в Новой 
Каледонии с 05.00 15 мая, предоста-
вив властям дополнительные пол-
номочия по запрету собраний и пе-
редвижений по острову. Несмотря 
на это, протестующие не прекрати-
ли демонстрации.

Чрезвычайное положение было 
введено на 12 дней, и власти запре-
тили видеоприложение TikTok. По 
словам министра внутренних дел 
Франции Жеральда Дарманена, 
были разграблены магазины и по-
дожжены общественные здания, сот-
ни людей, в том числе около 100 по-
лицейских и жандармов, получили 

ранения. «Солдаты были направле-
ны для охраны портов и аэропорта 
в Новой Каледонии», - заявил пре-
мьер-министр Габриэль Атталь на 
кризисном совещании министров 
в Париже в среду.

Представитель центрального пра-
вительства на территории Луи Ле 
Франк «объявил комендантский час 
и запретил TikTok», - сказал Атталь. 

Население Новой Каледонии - 
около 300 тыс. человек, из которых 
коренные жители канаки составля-
ют около 40%, или 112 тыс. человек.

Ю.АББАСЗАДЕ

Новую Каледонию лихорадит
На островах объявлено чрезвычайное положение
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Позиция

Общеизвестно, что одна из 
основных целей любого ок-

купанта-захватчика - это унич-
тожение материального и куль-
турного наследия народа, вла-
деющего территорией, которую 
оккупанты стремятся захватить. 

Хаджар ВЕРДИЕВА,
доктор исторических наук

Действуя по вышеуказанному ал-
горитму, армянство, целенаправлен-
но разрушая мост исторической па-
мяти азербайджанского народа на 
протяжении веков, искажало христи-
анский пласт, один из истоков муль-
тикультурального Азербайджана, и, 
фальсифицируя реальную историю, 
предъявляло необоснованные тер-
риториальные претензии к искон-
ным землям нашей страны. 

В поисках новой страны для блужда-
ющих армян фальсификаторы истории, 
инструмент армянства, продвигали 
свои выдуманные мифы и забыли об 
изначальном домене - о Приевфрат-
ском хорониме этого этноса-кочев-
ника. Фальсификаторы истории, за-
тушевывая докавказскую историю 
армян черной тушью, объявили их 
автохтонами Кавказа, хотя по всем 
социальным параметрам блуждаю-
щие армяне не имеют никакого от-
ношения ни к Кавказскому мегаре-
гиону, ни к Азербайджану.

Предки армян априори прожива-
ли на Балканах, во Фракии, и фракий-
ские племена, предки армян, в древ-
ности назывались бригами, когда еще 
жили вместе с македонянами на Бал-
канах. В конце VIII века до н.э. они 
с киммерийцами направились в Ма-
лую Азию, обосновались во Фригии, 
и с переменой местопребывания пред-
ки армян изменили свое название, 
стали называться фригийцами. За-
тем эти племена расселились «выше 
ассирийцев», в верхней части бассей-
на Евфрата, и об этой истине писали 
античные авторы Геродот и Страбон. 

Дореволюционные российские 
кавказоведы также придержива-
лись античной концепции в вопро-
се родословной армян. Так, напри-
мер, Иван Шопен в своей работе «Но-
вые заметки на древнюю историю 
Кавказа и его обитателей», изданной 
в Санкт-Петербурге в 1866 году, пи-
сал, что армяне - пришельцы с Запа-
да и они представляют «колено фри-
гийцев и ионийцев».  

Средневековые армянские источ-
ники затрагивали вопрос о родослов-
ной армян. В своих описаниях живший 
в IХ-Х вв. католикос армяно-григо-
рианской церкви Иованнес Драсха-
накертци подчеркивал, что путь дви-
жения армянских племен заканчи-
вался в бассейне Евфрата. Следует 
отметить, что в отличие от современ-
ных армянских фальсификаторов до 
середины XX в. армянские историки 
и лингвисты подходили к родослов-
ной армян с объективной позиции, 
придерживаясь концепции антич-
ных авторов. Арменовед, академик 
Манук Абегян, в своих исследова-
ниях указывая на маршрут блужда-
ния протоармян, подтверждал бал-
канскую концепцию античных ав-
торов. Ссылаясь на труды Геродота,  
М.Абегян писал: «Предки армян за-
долго до нашей эры обитали в Евро-
пе, вблизи греков и фракийцев, отту-
да они переправились в Малую Азию 
с киммерийцами, которые после на-
правились в Переднюю Азию». Опи-
раясь на матрицу истины, он под-
черкивал, еще при Геродоте предки 
армян ясно сознавали, что они при-
шельцы с запада.

Армянский историк и востоко-
вед академик Я.Манандян в вопросе 
об изначальном маршруте родослов-
ной армян также опирался на кон-
цепцию античных авторов. Изучив 

данную проблему, он писал в своих 
трудах, что армины, указанные Геро-
дотом «армении-армены» (предки ар-
мянских племен. - Ред.) относились 
«к индоевропейским племенам и пе-
реселились они в Малую Азию из Ев-
ропы». В то же время в своих иссле-
дованиях Я.Манандян писал о пле-
менах, населенных раньше предков 
армян на землях Малой Азии, и под-
черкивал, что до появления в этом 
ареале с запада арменов эта земля 
«была населена, главным образом, 
алародийскими, или яфетическими 
племенами, объединенными под вла-
стью халдов, которых ассирийские 
клинописи называли урартийцами». 
И тем самым Я.Манандян, опираясь 
на матрицу истины, показал, что ар-
мянские племена априори не были 
связаны с древними племенами Ма-
лоазийского хоронима, в частности 
с урартийцами. Принимая во вни-
мание вышеуказанное, констатиру-
ем: предки армян, являясь составной 
частью индо-европейской языковой 
группы, в древние времена пересели-
лись из Балкан в Малую Азию, по-
сле поселились в Верхнеевфратском  
хорониме, примерно в VII в. до н.э., 
и не были автохтонами Кавказского 
мегарегиона, а также Азербайджана. 

Армяно-григорианская церковь, 
являющаяся идеологом армянских 

фальсификаторов, столетиями искала 
новые страны для армян, распылен-
ных по всему миру, и для достиже-
ния своей цели эта монофизитская 
церковь сочиняла мифы и легенды. 
И Албанское царство, одно из древ-
нейших государств Азербайджана, 
основанное в конце IV в. до н.э., было 
объектом выдуманных мифов этой 
монофизитской церкви. Столетиями 
армяно-григорианская церковь, дей-
ствуя по алгоритмам выдуманных ми-
фов, строила козни против Албанской 
апостольской церкви и фальсифици-
ровала исторические реалии, а так-
же историю церкви. Армяно-григо-
рианская церковь уже в средние века 
для оправдания своих необоснован-
ных территориальных притязаний 
к Азербайджану выступала с пре-
тензиями к христианской культуре 
нашей страны, а орден мхитаристов, 
основанный в 1717 году армянским 
священником-католиком Мхитаром, 
выступая в тандеме с армяно-григо-
рианской церковью и используя ар-
мянские мифы, фальсифицировал 
реалии Азербайджана.

Начиная с армянского историка 
средневековья М.Хоренского, фаль-
сификаторы истории на протяжении 
столетий противопоставляли свою 
выдуманную ложь истинам Кав-
казской Албании, одного из древ-
нейших государств Азербайджана. 
Один из фальсификаторов истории, 
армянский историк ХХ века Грант  
Д.Анреасян, опираясь на алгоритмы 
армянских мифов и легенды мхита-
ристов, в своих публикациях искажал 
реалии Истории. К сожалению, ста-
тья Гранта Д. Анреасяна, написанная 
в начале 40-х годов ХХ века в пло-
скости исторических фальсифика-
ций, вошла в предисловие средневе-
кового албанского источника Мои-
сея Каланкатлы в турецком переводе 
Kağankatvatsi Moisey, Ağvan tarihi, опу-
бликованного в 2023 году в Анкаре 
издательством «Алтындаг» по линии 
Турецкой исторической организации.

(Окончание следует)

Реалии Истории  
свидетельствуют...

Культурное наследие как гарант  
исторической памяти народа

«Престол (католикосата)  
Албании был установлен  

раньше армянского».

Моисей Каланкатлы, 
албанский историк  

средневековья

Армяно-григорианская 
церковь уже в средние 
века для оправдания сво-
их необоснованных тер-
риториальных притя-
заний к Азербайджану 
выступала с претен-
зиями к христианской 
культуре нашей страны

Акцент хоть и был сделан на не-
названом водоразделе, но из инаугу-
рационной речи понятно, что речь 
идет о старой «пластинке» европей-
цев противопоставления «христиан-
ской цивилизации» прочему «дико-
му полю». И если раньше чиновни-
ки того же Евросоюза не озвучивали 
тенденцию, то верховный представи-
тель ЕС по иностранным делам и по-
литике безопасности Жозеп Боррель, 
разъясняя выпускникам Европейской 
дипломатической академии в Брюгге 
идею объединения для противостоя-
ния вызовам, сравнил Европу с садом, 
а весь остальной мир - с джунглями, 
которые могут совершить вторже-
ние в этот сад, если не поддерживать 
с ними диалог. «Мы построили цвету-
щий сад: это наилучшая из когда-ли-
бо созданных человеком комбина-
ций политической свободы, экономи-
ческого процветания и социального 
сплочения. Остальной мир - джунг-
ли, могущие совершить вторжение, 
и мы должны противостоять ему», 
- вполне откровенно выразил свое 
мнение о «чужих» главный дипло-
мат «цивилизованного» сообщества. 

События в Армении и Грузии на-
глядно показывают, что эти страны 
совсем чужие для евроатлантической 
ментальности и нужны лишь для того, 
чтобы оторвать их от России и ли-
шить связей с постсоветским про-
странством. Как добиться результата 
и что станет потом со свободолюби-
ем местных обществ, манимых отбле-
ском «великой демократии», - вопрос 
пятый, но он уже сейчас встает ре-
бром, что в Иреване, что в Тбилиси. 
И в том, и в другом случае за пово-
дом далеко ходить не надо. 

Так, грузинский парламент в треть-
ем чтении принял закон о так назы-
ваемых «иноагентах» (частных ли-
цах и организациях, получающих фи-
нансы из зарубежных источников), 
и эта проблема там настолько акту-
альна, что улицы столицы союзной 
нам страны буквально наводнены не-
годующей оппозицией. Сторонники 
свободной монетизации националь-
ных интересов рвут и мечут, но пока 
демонстрантов разгоняют достаточ-
но жестко, а специальная следствен-
ная служба начала расследование по 
фактам применения полицией силы 
в отношении участников митинга. 

Вашингтон уже выступил с осу-
ждением и даже пригрозил мерами 
воздействия, а основатель правящей 
партии «Грузинская мечта» Бидзина 
Иванишвили отказался от встречи 
с помощником госсекретаря США 
по делам Европы и Евразии, «коор-
динатором по санкциям» (вспомним 
его ноябрьскую филиппику в отно-
шении нашей страны) Джеймсом 
О’Брайеном. 

Да и в Армении, если и не идут 
уличные бои, то обстановка тоже до-
статочно напряженная, но там анти-
российский трек соблюден четко, с по-
воротами и разворотами в нужном 
направлении, а потому ни один регио-
нальный представитель США и Евро-
союза ситуацию в Иреване не только 
не осуждает с традиционным выраже-
нием обеспокоенности, но даже, как ни 
странно, не комментирует. Молчат по 
этому поводу и Amnesty International, 
и Human Rights Watch, и Европарла-
мент, и Госдеп, и другие словоохотли-
вые организации, как только речь за-
ходит о штрафах в Баку за неуплату 

налогов. Так вот, наблюдающие об-
щественно-политическую ситуацию 
в Азербайджане с кривыми зеркалами 
в руках активисты ничего не видят, 
ничего не слышат, как только речь за-
ходит не об «авторитарных» режимах. 

Невольно на ум приходит эпи-
ческая сцена из гениального муль-
тфильма «Маугли», где антигерой 
Шерхан, которого боятся почти все 
джунгли, пеняет молодым волкам, 
«как это свободные сильные охотники 
не смеют поднять глаз при виде ста-
рого больного Акелы». На самом же 
деле он хочет, чтобы все члены стаи 
были подобны его «другу» - шака-
лу Табаки, который всего лишь при-
служник, скользкий интриган, сплет-
ник и подлиза, который всегда там, 
где выгоднее существовать, пресмы-
каясь перед сильными мира сего. Он 
трус и провокатор, чье подхалимство 
забавляет всех зрителей, погружая их 
в мир большой политики. 

Вот пара наглядных моментов из 
того, что происходит в столице Ар-
мении. Несколько дней тому назад 
в ее столице сначала задержали сразу 
около 150 человек, принимавших уча-
стие в строительстве баррикад и объ-
явивших «беспощадную войну турку 
Николу», после чего произошли де-

сятки случаев физического насилия 
к протестующим и другое непропор-
циональное применение силы со сто-
роны полиции. Особенно достается 
нашим «коллегам» - депутат Тигран 
Абрамян пишет на своей странице 
в Facebook, что «не случайно в по-
следние дни в отношении журнали-
стов и операторов выражаются раз-
личные проявления грубости и наси-
лия». Полицейская машина, к примеру, 
запросто безнаказанно сбила жур-
налистку Mediahub.am Наре Гевор-
кян, которая вынуждена была обра-
титься в частный платный медицин-
ский центр с тяжелой травмой ноги, 
так как поликлиники не принимают 
«провокаторов», хотя девушка про-
сто выполняла свою специфическую 
работу. А ведь случись такое в Баку, 
фотографии и пострадавшей, и сбив-
шей ее машины, и начальника сто-
личного управления полиции, и даже 
министра МВД были бы на первых 
полосах новостных сайтов глобаль-
ных СМИ с миллиардной аудитори-
ей. А тут вопиющее правонаруше-
ние с игнорированием естественных 
прав человека никак не может вый-
ти за пределы Южного Кавказа, так 
как редакторы «большой журнали-
стики» на корню блокируют все, что 

не вписывается в их формулу «сво-
боды и демократии». 

Что касается Грузии, то с приня-
тием закона об иноагентах повыси-
лись шансы американских кураторов 
потеснить своих французских коллег 
хотя бы посредством аналога «рево-
люции роз», случившейся в ноябре 
2003 года. Если обратиться к сухим 
цифрам, то общее число протестую-
щих в одном только Тбилиси (около 
200 тыс. человек) для страны с насе-
лением около 3,7 млн вполне соот-
ветствует схожим событиям «араб-
ской весны», начавшейся в Тунисе. 
Мы помним, чем обернулись мирные 
протесты, акции, забастовки, пике-
ты и манифестации, демонстрации, 
шествия и митинги осени 2010 года: 
пару циклов спустя в ряде стран Азии 
и Африки произошли государствен-
ные перевороты, Сирия и Ливия были 
фрагментированы, причем выгоду от 
всего этого поимели не народы ислам-
ского мира, а те, кто одним движени-
ем руки превратил огромный регион 
в арену алчной наживы и противо-
стояния известных полюсов. 

Ситуация в Грузии, правда, не-
сколько отлична от того, что творит-
ся в Армении. Даже по публикациям 
в СМИ коллективного Запада мож-
но понять, что партия Иванишви-
ли пользуется симпатией условного 
Парижа, а протестующие вызывают 
расположение у Вашингтона, чьи по-
зиции потеснены последнее десяти-
летие с лишним. 

Нам остается подождать, не вме-
шиваясь в чужие «разборки», - совре-
менная история полна примеров, как 
в западных столицах могут улыбать-
ся и заявлять о незыблемости обще-
человеческих ценностей и правах че-
ловека, а когда надо, трясут «ядерной 
пробиркой» на сессии Генассамблеи  
ООН и вводят войска туда, куда со-
чтут целесообразным. 

Не зря Президент Ильхам Али-
ев весьма часто употребляет понятие 
«двойные стандарты», когда одинако-
вые действия двух соседних прави-
тельств трактуются совсем по-разно-
му. А потому лучший выход из ситу-
ации в Азербайджане - превентивное 
противостояние маргинальной «пя-
той колонне», тщетно пытающейся 
«поймать рыбу в мутной воде». 

Впрочем, это ей и не удастся, так 
как наш народ надежно привит от по-
пулизма и профнепригодности улич-
ных крикунов, что является одной 
из причин малочисленности «оппо-
зиции».

Гражданский нигилизм

События в Армении и Грузии наглядно по-
казывают, что эти страны совсем чужие 
для евроатлантической ментальности 
и нужны лишь для того, чтобы оторвать 
их от России и лишить связей с постсо-
ветским пространством

 1

Генерал-губернатор Тувалу Фа-
лани Тофинга, премьер-министр 
Королевства Тонга Сиаоси Офа-
кивахафолау Совалени и ми-
нистр иностранных дел Содру-
жества Багамских Островов 
Фредерик Одли Митчелл при-
няли Бакинское коммюнике. 

Официальные представители 
трех государств, которые ввиду 
своего географического положе-
ния входят в число стран, наибо-
лее подверженных влиянию изме-
нения климата, 13 мая находились 
с визитом в Азербайджане с целью 
обсуждения вопросов глобального 

климата, в том числе приоритетов 
всех трех стран в связи с 29-й сес-
сией Конференции сторон Рамоч-
ной конвенции ООН об изменении 
климата - СОР29. Принятая Прези-
дентом Ильхамом Алиевым деле-
гация, поздравив Азербайджан по 
случаю председательства на СОР29, 
отметила, что поддерживает уси-
лия нашей страны в этом почет-
ном и ответственном деле. 

В принятом после встречи ком-
мюнике выражается признатель-
ность Президенту Ильхаму Алиеву 
за внимание в рамках председатель-
ства на СОР29 к проблемам, с ко-
торыми столкнулись развивающи-

еся малые островные государства, 
выражается уверенность в том, что 
предстоящая конференция станет 
инклюзивной, прозрачной и ней-
тральной площадкой.

Неизбежное воздействие изме-
нения климата является прямой 
угрозой Целям устойчивого раз-
вития, направленным на повыше-
ние уровня жизни, безопасности 
и благосостояния людей, а также 
целям Женевской конвенции ООН 
об изменении климата и Париж-
ского соглашения.

Была подчеркнута важность укре-
пления мира, содействия и восста-
новления в целях повышения устой-

чивости климата, приветствуется 
инклюзивный подход Азербайд-
жана к этим вопросам.

В коммюнике также выражает-
ся одобрение сотрудничества и ди-
алога, осуществляемых в рамках 
СОР29 с малыми островными го-
сударствами, столкнувшимися на 
фоне глобального потепления с на-
растающей экзистенциальной угро-
зой, содержится призыв к повыше-
нию устойчивости против изменения 
климата, принятию безотлагатель-
ных глобальных мер и укреплению 
солидарности. 

АЗЕРТАДЖ

Бакинское коммюнике
Генерал-губернатор Тувалу, премьер-министр Королевства Тонга  
и министр иностранных дел Содружества Багамских Островов подписали совместный документ
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Нынешняя пятилетка отме-
тилась устойчивым ростом 

взносов обязательного социально-
го страхования. В конечном сче-
те это способствует укреплению 
социальной защиты населения, 
поддерживает систему соцвы-
плат, медицинского обслужива-
ния и гарантированной базовой 
помощи гражданам при потере 
работы. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Прежде всего отметим, что соци-
альная политика находится в центре 
внимания руководства страны и упи-
рается в две ключевые особенности. 
Возведя в центр государственной по-
литики интересы каждого отдельно 
взятого гражданина, власти придер-
живаются принципа устойчивости, 
основанной на крепнущей экономи-
ческой базе. Ведь объемлющие меры 
правительства по развитию ненефтя-
ного хозяйства, поддержке предприни-
мательства, инвестиций и рынка труда 
в конечном счете способствуют имен-
но благосостоянию населения. Нако-
нец вторая, не менее важная специ-
фическая черта сегодняшних подви-
жек связана с совершенствуемой год 
от года правовой базой. 

Еще каких-то пять лет назад под 
руководством и непосредственным 
управлением главы государства в стра-
не началась структурная налоговая 
перестройка, возвестившая о начале 
серьезных законодательных и прак-
тических подвижек в системе налого-
обложения, а главное, прозрачности 
и бдительного контроля бюджетно-на-
логовой сферы. Все это в результате 
сыграло решающую роль в развитии 
предпринимательства и деловой ак-
тивности. Гибкая система управления, 
помноженная на всестороннюю по-
мощь государства, ожидаемо поспособ-
ствовала росту количества и качества 
субъектов малого и среднего бизнеса 
в нашей стране. А деловая активность 
привела к появлению новых рабочих 
мест и расширению рынка труда. 

И потом, не стоит забывать глав-
ное - благодаря усовершенствованной 
налоговой системе и государственным 
мерам содействия развитию предпри-
нимательства доля частного бизне-
са во внутреннем валовом продукте 

страны достигла на начало этого года 
аж 87%, а в сфере занятости она даже 
превысила 78%. Для полноты карти-
ны можно взять и более широкий вре-
менной контекст. Скажем, за послед-
ние 20 лет рыночная стоимость про-
изводимых в стране товаров и услуг 
увеличилась в 3,6 раза, а номиналь-

ный объем ненефтяного ВВП возрос 
десятикратно - до $41,1 млрд. На самом 
деле сложно не заметить связь между 
растущей экономикой, особенно не-
нефтяным сегментом нашего хозяй-
ства, и укрепляющейся финансовой 
базой социальной поддержки насе-
ления. Она теперь формируется не за 
счет бюджетных трансфертов в про-
фильные фонды, как это было на заре 
правительственных начинаний, а на 
основании выплат индивидуальных 
предпринимателей, а также офици-
ально оформленных тружеников го-
сударственного и частного секторов. 

На это радужное обстоятельство 
указывают последние статистические 
данные Государственной налоговой 
службы. Следуя отчетности этого 
ведомства, поступления по государ-
ственному социальному страхованию 
за первый квартал этого года превы-
сили 1,8 млрд манатов, что на 11,7% 
больше прошлогоднего показателя. 
Кстати, в прошлом году внебюджет-

ные организации выплатили взносов 
по обязательному социальному стра-
хованию на 1,2 млрд манатов, превы-
сив таким образом предыдущий уро-
вень на 14%. Так что можно с уверен-
ностью заключить, что стартовавшая 
на гребне коренных экономических 
преобразований и запустившая про-

цессы прозрачности налоговая рефор-
ма заложила основу нового этапа со-
циальной защиты наших граждан. 

На этом фоне не заставила себя 
ждать и волна поступлений по линии 
обязательного социального страхо-
вания. Сегодня мы наблюдаем, как 
со времени налоговой перестройки 
радужные показатели растут год от 
года. Например, в январе-апреле ны-
нешнего года поступления по страхо-
ванию от безработицы выросли еще 
на 13,8% и составили 64,5 млн мана-
тов, в том числе по линии внебюджет-
ных организаций упомянутый пока-
затель подрос на 17,1% - до 48,9 млн 
манатов. Понятно, что в корне этих 
процессов - рост числа трудовых до-
говоров, поскольку страховка обяза-
тельна для всех работающих граждан, 
а взносы в профильный фонд - не-
пременное условие для действующих 
на территории республики частных 
и бюджетных организаций. 

Работодатели страхуют своих по-

допечных, отчисляя ежемесячно 0,5% 
от фонда начисленной зарплаты. Ров-
но столько же платят на эти цели и со-
трудники. И если взять в расчет сред-
нюю зарплату в 930 манатов, то еже-
месячный страховой взнос от потери 
заработка не превысит 4,65 маната. За 
эту незначительную по меркам зар-
платы сумму граждане получают ба-
зовый пакет государственных гаран-
тий на возмещение утраченного за-
работка, а профильная «социальная 
копилка» растет на количестве но-
вых и выходящих из тени трудовых 
отношений. 

Позитивные перемены на мест-
ном рынке занятости не без основа-
ний считаются ярким показателем 
эффективности комплексных прави-
тельственных мер и залогом расту-
щих социальных отчислений. В стра-
не открываются тысячи новых рабо-
чих мест, проводятся интенсивные 
меры в поддержку института само-
занятости, а лейтмотивом социаль-
ной политики становится прогресс 
на рынке занятости и социальной за-
щиты. В результате за год поступле-
ния по обязательному медицинско-
му страхованию увеличились на 9,2% 
и составили 318,3 млн манатов, в том 
числе по линии внебюджетных ор-
ганизаций взносы по ОМС вырос-
ли на 10,2% - до 225,1 млн манатов. 
Так что сегодня мы наблюдаем, как 
высокая эффективность преобразо-
ваний в русле прозрачности бизнеса 
и трудовых договоров привела к воз-
растанию количества заключаемых 
официальных трудовых отношений 
и повышению уровня социальной за-
щиты населения.  

А вот вам обстоятельство - начи-
ная с 2019 года, когда в Налоговый ко-
декс внесли аж 300 поправок, транс-
ферт из госбюджета в Государственный 
фонд соцзащиты впервые уменьшил-
ся на 150 млн манатов. И такая тен-
денция продолжилась в последующие 
годы. Так что реформы последних лет 
постепенно выводят из тени на свет 
существенную часть национальной 
экономики, а комплексные меры по 
легализации бизнеса и борьбы с тене-
вой экономикой помогли увеличить 
отчисления на социальную защиту. 
И все это в итоге не только гаранти-
рует будущие пенсии наших граждан, 
но и значительно экономит бюджет-
ные средства. 

Азербайджан - страна с древ-
ними традициями ковротка-

чества. В 2010 году этот старин-
ный художественный промысел 
был внесен в Список нематери-
ального культурного наследия 
UNESCO. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Техника создания азербайджан-
ских ковров передается из поколения 
в поколение, а ручная работа удив-
ляет своей кропотливостью и дета-
лизацией. Неудивительно, что они 
пользуются большой популярно-
стью и в нашей стране, и далеко за 
ее пределами, что делает ковротка-
чество перспективной экспортной 
отраслью.

В последние годы в Азербайджане 
проводится большая работа по воз-
рождению ковроткачества, оно по-
лучило большую государственную 
поддержку. В 2018 году была при-
нята четырехлетняя госпрограмма 
развития и поддержки ковроткаче-
ства, в которой предусматривались 
налоговые льготы для производи-
телей ручных ковров и ряд других 
стимулирующих мер. 

На днях в Ичеришехер впервые 

прошел Национальный фестиваль 
ковра, организованный Управлением 
Государственного историко-архитек-
турного заповедника «Ичеришехер» 
и ОАО «Азерхалча» при поддерж-
ке Министерства экономики Азер-
байджана и Агентства поощрения 
экспорта и инвестиций (AZPROMO). 
На мероприятии, посвященном про-
фессиональному празднику - Дню 
ковроткача, отмечаемому ежегодно 
5 мая согласно распоряжению Пре-
зидента Ильхама Алиева от 2016 года 
с целью популяризации ковроткаче-
ства, были представлены и старин-
ные, и современные ковры, и каж-
дый посетитель мог на себе испы-
тать их магию тепла и уюта. 

В последние два года было сделано 
многое для того, чтобы усилить ком-
мерческий потенциал «Азерхалча», 
и как следствие, результат превзо-
шел ожидания - сейчас наши ковры 
продаются и в ближнем, и в дальнем 
зарубежье, а интерес к ним только 
растет. Большое внимание начали 
уделять продвижению продаж на он-
лайн-платформах, что может спо-

собствовать увеличению экспорт-
ного потенциала этой продукции. 

Благодаря государственной под-
держке в последние годы удалось до-
стичь ощутимых успехов в развитии 
ковроткачества, говорит председа-
тель Центра исследований устойчи-
вого развития Нариман Агаев. «Азер-
байджан издревле славится своими 
народными традициями и искусны-
ми мастерами. В республике доста-
точно сырья, в том числе природ-

ных красок для производства ков-
ров, - говорит собеседник. - Полагаю, 
что нужно больше внимания уделять 
маркетингу. Многие в мире знают об 
иранских коврах, хорошо осведом-
лены о конкретных школах, но по-
чему-то об азербайджанских ков-
рах довольно скудная информация. 
Надо нам наверстать упущенное. Тог-
да и вырастут доходы от экспорта 
наших ковров». 

Несмотря на некоторые утвержде-

ния о том, что дескать мода на ков-
ры прошла, Нариман Агаев счита-
ет, что ковры - это произведения ис-
кусства, потому они всегда вне моды. 
«Ковры приобретают многие аристо-
краты, это элитная продукция, это 
бесценное произведение искусства, 
как и полотна известных художни-
ков. Потому они часто предлагают-
ся по высокой цене. Но далеко не 
все понимают их ценность. Есть те, 
кто считает древние ковры старьем, 
даже не подозревая об их ценности. 
А ведь в ковре важно все - работа, 
история, летопись… Потому ковры 
будут пользоваться спросом всегда. 
Но не надо забывать и о том, что на 
этом рынке немало игроков, в том 
числе Турция, однако в каждой стра-
не свои самобытные ковры. И еще, 
помимо внешнего рынка, нужно уде-
лять внимание популяризации этого 
вида искусства в собственной стране». 

Ценители изящных искусств де-
лают ставку не только на ковры из 
шерсти, но и из шелка, благо этого 
сырья у нас тоже достаточно, гово-
рит Н.Агаев. И такое производство 

у нас хорошо налажено. 
«Нельзя не сказать о больших пер-

спективах этой отрасли в Карабахе, 
который издревле славился своей 
продукцией. Очень хорошо, что в на-
шей стране решили не делать ставку 
только на классику, но и пытаются 
привнести в этот вид искусства со-
временные мотивы. Если классиче-
ские ковры ручной работы больше 
востребованы у богатых людей, то 
современные - у молодежи, и, соот-
ветственно, они должны быть гораз-
до более доступными по цене. Очень 
важно учитывать финансовые воз-
можности потенциальных покупа-
телей. Также было бы неплохо нала-
дить, скажем, производство сумок из 
ковровой ткани. Уверен, что это бу-
дет креативно и популярно», - счи-
тает Нариман Агаев. 

В жизни азербайджанцев ковер 
всегда играл важную роль, к нему 
всегда было особое отношение. Ко-
вер для нас - это больше, чем про-
сто бизнес, это бесценное культур-
ного наследие, ведь он плотно впле-
тен в нашу ДНК. 

Очевидные плюсы
Увеличились взносы на социальное страхование 

Сложно не заметить связь между расту-
щей экономикой, особенно ненефтяным 
сегментом нашего хозяйства, и укрепля-
ющейся финансовой базой социальной под-
держки населения

Искусство вне моды
Азербайджанские ковры имеют хороший экспортный потенциал

Министр экономики Азербайд-
жана Микаил Джаббаров встре-
тился с главой компании China 
Energy International Group Co., 
Ltd. Лу Чжэсяном, сообщили БР 
в министерстве.

В ходе встречи было подчеркну-
то, что Азербайджанская Республи-
ка придает большое значение взаи-
модействию с Китайской Народной 
Республикой, торговые и инвести-

ционные связи между двумя стра-
нами успешно развиваются. Отме-
чалось, что приступил к деятельно-
сти 6-й Торговый дом нашей страны 
в Китае. В Азербайджане действуют 
компании с китайскими инвестици-
ями и осуществляется успешное ин-
вестиционное сотрудничество.

Министр проинформировал о бла-
гоприятном деловом и инвестицион-
ном климате Азербайджана, льготах, 
применяемых на освобожденных от 

оккупации территориях. Были дове-
дены до внимания широкий потен-
циал возобновляемой энергии нашей 
страны, а также проделанная работа 
по ускорению перехода к «зеленой» 
энергии и применению технологий воз-
обновляемой энергии. Подчеркнуты 
возможности сотрудничества с меж-
дународными компаниями, облада-
ющими передовым опытом в сфере 
«зеленой» энергии, обсуждены по-
тенциальные проекты в этой сфере.

Стороны также провели обмен 
мнениями о возможностях производ-
ства «зеленого» водорода и «зелено-
го» аммиака в Азербайджане, рассмо-
трели перспективы сотрудничества 
по использованию солнечной энер-
гии на освобожденных от оккупации 
территориях. Была выражена уверен-
ность, что дальнейшее сотрудниче-
ство принесет выгоду обеим сторонам.

БР

Благоприятный инвестиционный климат
Обсуждены перспективы сотрудничества по использованию солнечной энергии в Карабахе

ЗАО «Азербайджанские желез-
ные дороги» (AЖД) успешно за-
вершило реконструкцию грузо-
вой площадки, расположенной 
в Астаринском районе Азербайд-
жана, с целью обеспечения более 
высоких темпов осуществления 
грузоперевозок по международ-
ному транспортному коридору 
Север-Юг. 

На этой территории Астаринским 
таможенным управлением Государ-
ственного таможенного комитета ор-
ганизован таможенный контроль.

Как сообщили в АЖД, в рамках 
проводимых на терминале реконструк-
ционных работ грузовой склад был 
отремонтирован в соответствии с со-
временными стандартами и оснащен 
необходимой техникой для безопас-
ного и устойчивого осуществления 
операций. Территория обнесена ко-
лючей проволокой, установлено 54 
мобильных и стабильных охранных 
видеокамер, обеспечено полное осве-
щение, установлена круглосуточная 
охрана, решены другие организаци-
онные вопросы. Также на термина-
ле установлены весы для взвешива-
ния принимаемых грузов.

В терминале, расположенном на 
площади 5,5 гектара, совместно с Го-
сударственным таможенным комите-
том создан таможенный пункт, про-
ведена линия скоростного интернета, 
установлены необходимое оборудова-
ние и компьютеры. В терминале экс-
педиторским компаниям предостав-
ляется новый пакет услуг - мульти-
модальные перевозочные сервисы.

Грузы, поступающие на терми-
нал под таможенным контролем, пе-
регружаются и быстро вывозятся по 
назначению.

Одним из главных преимуществ 
терминала является применение к гру-
зоотправителям льготных тарифов 
на перевозку и перевалку принима-
емых грузов. По предварительным 
оценкам, запуск Астаринского тер-
минала позволит увеличить тран-
зитные грузоперевозки по маршру-
ту Север-Юг на 10-15%  к концу те-
кущего года.

Среди грузов, принимаемых в на-
стоящее время, основное место за-

нимает древесина, на долю которой 
приходится около 40% от общего обо-
рота. Зерно и зерновые продукты яв-
ляются вторым, наиболее принимае-
мым видом грузов с показателем 35% 
Услуги мультимодальных перевоз-
ок по международному транспорт-
ному коридору Север-Юг до сих пор 
осуществлялись только на термина-
ле АЖД в Астаре (Иран). Соглаше-
ние о строительстве этого терминала 
было подписано в 2017 году, погру-
зочно-разгрузочные работы на тер-
минале осуществляются с 2018 года. 
Строительные работы на термина-
ле планируется завершить к концу 
этого года.

Более 2,5 млн тонн грузов перева-
лено ООО «Астара Терминал» на тер-
минале Астара, который работает на 
территории Ирана с 2018 года. За этот 
период годовой объем переваленных 
грузов вырос более чем в 3 раза - с 211 
789 тонн в 2018 году до 692 402 тонны 
в 2023 году. Цифры, зарегистрирован-
ные в 2023 году, были на 48% выше, 
чем в 2022 году. А за четыре месяца 
2024 года на этом терминале было пе-
ревезено 284 688 тонн грузов, что на 
14% больше, чем за аналогичный пе-
риод 2023 года.

Транзитные грузоперевозки АЖД 
в январе-апреле текущего года вырос-
ли на 14% по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года и до-
стигли 2 млн 517 тыс. тонн. За анало-
гичный период объем грузоперевозок 
по коридору Север-Юг увеличился 
на 29 проц. по сравнению с четырь-
мя месяцами прошлого года и соста-
вил 260 тыс.тонн.

Отдел экономики

Север-Юг в действии!
Астаринский терминал готов к эксплуатации

По предварительным 
оценкам, запуск Аста-
ринского терминала по-
зволит увеличить тран-
зитные грузоперевозки 
по маршруту Север-Юг 
на 10-15% к концу те-
кущего года
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На днях в Баку завершилась 
международная конферен-

ция, посвященная инновациям 
в области сейсмической опасно-
сти на Кавказе и результатам со-
временных инженерных прак-
тик. «Можно ли предотвратить 
опасные геодинамические собы-
тия на глубине?» - этот вопрос 
на форуме был одним из самых 
обсуждаемых. 

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

По мнению некоторых экспертов, 
сделать это невозможно, но можно 
снизить риск этих событий, причем 
не только на основе повсеместного 
внедрения сейсмостойкого строитель-
ства, но и создания так называемых 
«сейсмопаспортов» для наиболее зна-
чимых строений: концертных залов, 
университетов, государственных уч-
реждений. В частности, это мнение 
в беседе с нашим корреспондентом 
высказал известный израильский уче-
ный-геофизик, профессор Тель-Авив-
ского университета Лев Эппельбаум. 
Сегодня он - гость нашей редакции.

- Лев Виленович, как в геофизи-
ке обстоят дела с предсказуемостью 
землетрясений? И в чем заключает-
ся сложность проблемы?

- Возможные геофизические сиг-
налы о геодинамических подвижках, 
которые могут обусловить землетря-
сения (кстати, могут и не обусловить), 
доходят к нам из больших глубин. 
Это изменения скоростей продоль-
ных и поперечных сейсмических волн 
и их соотношения, вариации магнит-
ного и электромагнитного полей, поля 
силы тяжести, ряда геохимических па-
раметров. Понятно, что эти данные 
«по пути», а также при регистрации 
на земной поверхности сильно ослож-
няются разного рода помехами. Дру-
гие используемые данные, например 
спутниковые измерения GPS и InSAR, 
указывают в основном на поверхност-
ные (приповерхностные) изменения, 
которые не всегда могут быть связаны 
с аномалиями на глубине. Чтобы от-
сеять шумы и подчеркнуть полезный 
сигнал, необходимо применять ком-
плексные численные методологии, ос-
нованные на методах теории инфор-
мации и вейвлет-подхода.    

- В сейсмологии обычно разде-
ляют сейсмологические прогнозы 
на долгосрочные, среднесрочные  
и краткосрочные. В чем состоит глав-
ная проблема?

- Проблема именно в краткосроч-
ных прогнозах (дни-часы). Выдаю-
щийся советский и российский, а в по-

следние годы американский сейсмо-
лог В.И.Кейлис-Борок говорил: «Дайте 
нам возможность поставить геофизи-
ческие сенсоры рядом с очагами зем-
летрясений, и мы получим разрешае-
мые системы алгебраических уравне-
ний, позволяющие получать точные 
предсказания опасных геодинамиче-
ских событий». 

Проблема еще и в том, что оча-
ги землетрясений обычно залегают 
на глубинах в десятки и сотни кило-
метров, где датчики никак не поста-
вишь. А иногда сейсмические очаги 
находятся на глубинах в несколько 
километров, где в принципе сенсо-
ры могут быть установлены. Вопрос 
только - где, так как землетрясения 
не присылают нам точных и забла-
говременных оповещений.

- В минувшие выходные (11 и 12 
мая) на Земле произошла сильней-
шая магнитная буря. Повлияла ли 
она на сейсмологическую обстановку?

- Мы сейчас находимся в середи-
не 11-летнего цикла солнечной ак-
тивности. Прошедшее магнитное 
возмущение относилось к наивыс-
шей категории интенсивности (G5) 
и действительно было сильнейшим 
за последние 20 лет. Достаточно ска-
зать, что полярные сияния на Земле 
наблюдались в регионах, где в реги-
стрируемые времена этого не проис-
ходило. Конечно, возмущения маг-
нитного поля такой интенсивности, 
охватывающие всю планету, не мо-
гут не повлиять на сейсмологические 
параметры. Однако это влияние яв-
ляется сильно нелинейным, трудно 
оцениваемым (и весьма нелегко рас-
считываемым) и может иметь запаз-
дывающий характер.

- Профессор, а что вы можете ска-
зать о последнем и довольно значи-

мом землетрясении в нашей стране 
- в Лянкяране?

- Это геодинамическое событие 
магнитудой 5.3 сопровождалось ря-
дом афтершоков, магнитуда самого 
сильного из которых достигала четы-
рех. Это землетрясение можно отне-
сти к геодинамическим толчкам сред-
ней силы (в нижней части этой шка-
лы). Но, несмотря на сравнительно 
небольшую силу землетрясения (ка-
ждая единица магнитуды увеличива-
ет мощность землетрясения в 10 раз), 
в ряде построек, сложенных не из со-
временных промышленных матери-
алов, появились трещины. Это еще 
раз указывает на важность реализа-
ции сейсмостойкого строительства 
в Азербайджане. 

- Как известно, на получение Гос-
премии Азербайджана выдвинуто 
несколько кандидатур азербайджан-
ских ученых (сейсмологов и геофизи-
ков), с которыми вы, конечно, были 
знакомы, когда жили в Баку и ра-
ботали в тогда еще академическом 
Институте геологии. Что вы може-
те сказать об этих исследователях?

- Для меня большая честь поддер-
жать представление моих коллег на 
эту престижную премию. Эта номи-
нация базируется на новаторском на-
учно-исследовательском проекте «Со-
здание и внедрение цифровой трех-
уровневой технологической (наземной, 
приповерхностной, спутниковой) си-
стемы мониторинга сейсмогеодина-
мической активности на территории 
Азербайджана: результаты и перспек-
тивы (2000-2023)», авторами кото-
рого являются член-корреспондент 

НАНА Гурбан Етирмишли, действи-
тельный член НАНА Фахраддин Га-
диров, доктора философии по нау-
кам о Земле Сабина Кязимова и Ра-
фиг Сафаров.

Я знаком с профессорами  
Ф.Гадировым и Г.Етирмишли несколь-
ко десятков лет, около десяти лет - 
с молодыми учеными С.Кязимовой 
и Р.Сафаровым. Много раз участво-
вал в международных научных конфе-
ренциях совместно с этими учеными, 
и везде они демонстрировали высокий 
уровень докладов о своих сейсмоло-
гических исследованиях, результаты 
которых были опубликованы затем 
в журналах, индексируемых в меж-
дународных базах данных, в несколь-
ких монографиях и многочисленных 
эффектных презентациях на между-
народных ассамблеях и симпозиумах. 
На этих авторов неоднократно ссыла-

ются в зарубежной печати, они изда-
ют прекрасные информативные жур-
налы, направленные (в основном, но 
не только) на освещение сейсмологи-
ческих и геодинамических исследо-
ваний в Азербайджане.

- Что, по вашему мнению, отли-
чает этих авторов?

- Я бы сказал так: не только обшир-
ные исследования, но и новаторский 
подход к наблюдению. В Азербайд-
жане создана уникальная наблюда-
тельная сеть, включающая первич-

ную телеметрическую сеть примерно 
из полусотни современных станций 
Kinemetrics. В нее также вошли GPS-на-
блюдения, спутниковые оценки InSAR, 
наблюдения за вариациями магнит-
ных и гравитационных полей, измене-
ниями концентрации газа радон, ва-
риациями электромагнитных полей 
и геохимические наблюдения. Такой 
комплексный подход является ред-
костью в мировом научном сообще-
стве и подчеркивает стремление ав-
торов расширить границы геодина-
мических исследований.

Упомянутые авторы продемон-
стрировали множество достижений. 
По данным GPS и разрезам сейсмо-
томографии определено тектониче-
ское положение Центрально-Каспий-
ской сейсмической зоны. Впервые для 
Азербайджана и соседних террито-
рий подготовлены карты распреде-
ления эпицентров и вероятных мак-
симальных магнитуд сильных земле-
трясений в масштабе 1:500 000. На 
основе комплексных данных GPS 
и технологий InSAR было показано 
пространственное положение Кав-
казской плиты и разработана новая 
сейсмогеодинамическая модель Азер-
байджана, основанная на концепци-
ях тектоники плит. Разработана кар-
та микросейсмического районирова-
ния города Баку, определены зоны 
с высокой вероятностью опасности 
в зависимости от типа зданий и гео-
логических структур. Построены ком-
плексные карты деформационно-на-
пряженного состояния сейсмогенных 
зон Азербайджана. В Агсу-Шамахин-
ском районе проведены уникальные 
детальные палеосейсмические иссле-
дования. В районе Мингячевирского 
водохранилища для оценки простран-
ственно-временных параметров тех-
ногенных (искусственных) сейсмиче-
ских событий разработаны и успешно 
применяются методы комплексного 
сингулярного спектрального анали-
за и эмпирической модальной деком-
позиции. Этот список можно суще-
ственно расширить.

И нет никаких сомнений, что про-
веденные масштабные комплексные 
исследования, имеющие огромное те-
оретическое и прикладное значение, 
будут достойны Государственной пре-
мии Азербайджана.

Новаторский подход к наблюдению
Землетрясения не присылают нам точных и заблаговременных оповещений

В Азербайджане создана уникальная наблю-
дательная сеть, включающая первичную 
телеметрическую сеть примерно из полу-
сотни современных станций Kinemetrics

Коалиция Environmental 
Protection First (EPF), объе-

диняющая НПО, вставшие на 
борьбу с нелегальной горнодо-
бывающей промышленностью 
Армении, представила в Бакин-
ском бизнес-центре обществен-
ности карту под названием «Ми-
нерально-сырьевые ресурсы Ре-
спублики Армения».

Карта подготовлена входящим в ко-
алицию Общественным объединени-
ем «Картографы Азербайджана» на 
азербайджанском, английском и ар-
мянском языках и содержит важные 
данные для изобличения негативного 
экологического воздействия деятель-
ности горнодобывающей промыш-
ленности Армении. На карте отчет-
ливо видно, что Армения намеренно 
сосредоточила предприятия горнодо-
бывающей промышленности, нано-
сящие наибольший ущерб окружаю-
щей среде, в основном в пригранич-
ном с Азербайджанской Республикой 
Западно-Зангезурском регионе, вбли-
зи трансграничных рек.

Выступая на церемонии презен-
тации, председатель Общественного  
объединения «Картографы Азербайд-
жана» Мугабиль Байрамов в первую 
очередь привлек внимание к геогра-
фическому расположению Армении 
в верхнем бассейне рек Кура и Араз, 
проходящих по территории Азер-
байджана. «Работа объектов горно-
добывающей промышленности Ар-
мении в бассейнах Пембек (Дебед), 
Абаранчай, Зангичай, Ведичай, Ар-
пачай, Мыгрычай, Охчучай и Базар-
чай, являющихся притоками рек Кура 
и Араз в районах верхнего и средне-
го течения, наносит ущерб экологии 
Азербайджана. Конвенция Эспо на-

кладывает на Армению обязательство 
получить разрешение Азербайджан-
ского государства на горнодобываю-
щую деятельность на трансграничных 
территориях.

Соучредитель коалиции EPF, пред-
седатель Фонда содействия развитию 
предпринимательства и рыночной эко-
номики Сабит Багиров сообщил, что, 
несмотря на неоднократные призывы, 
правительство Армении и иностран-
ные компании, занимающиеся горно-
добывающей деятельностью в этой 
стране, не представляют и скрыва-
ют документы Оценки воздействия 
на окружающую среду своей деятель-
ностью. «Мы требуем обнародования 
этих документов. Достаточно посмо-
треть, как расположены предприятия 
на карте под названием «Минераль-
но-сырьевые ресурсы Республики Ар-
мения», чтобы понять глобальный мас-
штаб проблемы», - заявил он.

Завотделом динамической геоло-

гии Института геологии и геофизи-
ки, доктор геолого-минералогических 
наук, член-корреспондент НАНА Та-
лят Кенгерли высоко оценил карто-
графическое издание, подготовлен-
ное ОО «Картографы Азербайджана», 
отметив, что карта характеризуется 
изобилием материала и представля-
ет собой важную базу данных.

Советник председателя правления 
ЗАО AzerGold по геологическим во-
просам, доктор философии по геоло-
го-минералогическим наукам Шахбед-
дин Мусаев отметил, что горнодобы-
вающие предприятия, действующие 
на территории Армении, сбрасыва-
ют токсичные химические вещества 
в трансграничные воды, которые по-
средством рек Араз и Кура попадают 
в Каспийское море, что увеличива-
ет масштабы экологического ущерба.

Председатель Общественного со-
вета при МЭПР, соучредитель коали-
ции EPF, зампредседателя ОО «Специ-

алисты в области водопользования» 
Амин Мамедов потребовал от пра-
вительства Армении открыть пред-
приятия горнодобывающей промыш-
ленности, создающие кризис в сферах 
экологии и здравоохранения на Юж-
ном Кавказе, для экологического мо-
ниторинга. «Требуем экологической 
справедливости для региона Южно-
го Кавказа. Армения должна немед-
ленно прекратить деятельность, на-
носящую ущерб окружающей среде, 
выполнить обязательства, вытекаю-
щие из международных конвенций», 
- подчеркнул Амин Мамедов.

Научный сотрудник Института 
истории и этнологии Назим Мустафа 
высоко оценил отображение названий 
с национальными топонимами на кар-
тах на всех трех языках, отметив, что 
наличие карты на армянском языке от-
кроет глаза армянской общественно-
сти, и они поймут, как их обманули.

Донором проекта картографиче-
ской работы ОО «Картографы Азер-
байджана»  является Агентство госу-
дарственной поддержки НПО.

На состоявшемся 11 июля прошло-
го года под председательством Пре-
зидента Ильхама Алиева совещании, 
посвященном итогам социально-эко-
номического развития за шесть меся-
цев 2023 года, глава государства ска-
зал: «Карабах и Восточный Зангезур 
были очень близки к тому, чтобы стать 
зоной экологической катастрофы, по-
тому что Армения нанесла большой 
урон нашей природе как в результате 
деятельности действующих там пред-
приятий, так и в результате безжалост-

ной эксплуатации наших природных 
богатств на оккупированных в то вре-
мя землях - в Карабахе и Восточном 
Зангезуре… Сейчас в обязательном 
порядке необходимо учитывать транс-
граничные угрозы. И здесь позиция 
Азербайджана по-прежнему основы-
вается на международном опыте, на 
международных конвенциях, в том 
числе на Конвенции Эспо, которую 
каждый может открыть и посмотреть 
в Интернете. Там указано, что созда-
ние вблизи границ стран предприя-
тий, которые могут считаться источни-
ком загрязнения трансграничных рек 
и экологической опасности, обязатель-
но должно быть согласовано с сосед-
ними странами, и мы требуем этого от 
Армении. Сегодня азербайджанская 
общественность, неправительствен-
ные организации уже обратились по 
этому вопросу к официальным орга-
нам Армении. К этому обращению так-
же присоединились международные 
эксперты и представители неправи-
тельственных организаций, действую-
щих в сфере экологии. Поэтому я счи-
таю, что правительство Азербайджа-
на также не должно оставаться здесь 
в стороне».

На совещании глава государства 
одобрил деятельность гражданского 
общества Азербайджана в данном на-
правлении, призвал Армению отка-
заться от этой опасной практики: «Если 
они хотят создать какое-то предприя-
тие, то мы, конечно, не можем иметь 
к этому никакого отношения, это их 
внутреннее дело. Но если это пред-
приятие находится в 500 метрах от на-

шей границы и там будут использо-
ваться опасные вещества, которые по-
том будут сбрасываться в реки Араз 
и Охчу, то это уже становится нашим 
вопросом. Как мы можем позволить 
такое? Конечно, мы должны обяза-
тельно держать эти вопросы в цен-
тре внимания в рамках законов, меж-
дународных конвенций и диплома-
тии» (https://president.az/ru/articles/
view/60429).

Собравшиеся в Бакинском биз-
нес-центре НПО посчитали важным 
проведение экологического монито-
ринга на предприятиях горнодобы-
вающей промышленности Армении.

Коалиция Environmental Protection 
First заявила о готовности вместе с ор-
ганизациями гражданского общества 
Армении и других зарубежных стран, 
действующих в сферах экологии и здра-
воохранения, международными струк-
турами проводить экологические мо-
ниторинги на горнодобывающих пред-
приятиях Армении.

Автор карты - инженер-картограф 
с 43-летним стажем работы в области 
картографии, бывший директор Ба-
кинской картографической фабрики, 
руководитель картографических групп, 
составивших «Национальный атлас 
Азербайджанской Республики», кар-
ты «Южный Кавказ. 1903 год», «Карта 
Кавказского края - Тифлис 1847 год», 
председатель Общественного объе-
динения «Картографы Азербайджа-
на» Мугабиль Байрамов. В 2020 году 
за заслуги в области охраны окружа-
ющей среды он был награжден орде-
ном «Эмек» 3-й степени.

Свидетельствуют документы
Подготовлена карта, разоблачающая незаконную горнодобывающую деятельность Армении 

НАУКА Крепнет  
сотрудничество

Кямран Алиев находится 
с рабочим визитом  

в Душанбе

Делегация во главе с генераль-
ным прокурором Азербайджана 
Кямраном Алиевым находится 
с рабочим визитом в Душанбе 
по приглашению генерально-
го прокурора Республики Тад-
жикистан Юсуфа Рахмона для 
участия в V заседании генераль-
ных прокуроров стран - членов 
Организации экономическо-
го сотрудничества (ОЭС), со-
общила БР пресс-служба Гене-
ральной прокуратуры.

Генеральных прокуроров и глав 
делегаций стран - членов ОЭС при-
нял Президент Таджикистана Эмо-
мали Рахмон.

Генеральный прокурор Азер-
байджана Кямран Алиев от своего 
имени и имени коллег выразил бла-
годарность Президенту Таджики-
стана за встречу и подчеркнул, что 
отношения между двумя странами 
находятся на высоком уровне благо-
даря усилиям глав государств: Пре-
зидента Ильхама Алиева и Президен-
та Таджикистана Эмомали Рахмона.

Затем состоялось V заседание 
генеральных прокуроров стран - 
членов ОЭС. Открывая заседание, 
генеральный прокурор Таджики-
стана Юсуф Рахмон отметил акту-
альность мероприятия и важность 
международного сотрудничества.

Выступая на заседании, гене-
ральный прокурор Кямран Алиев 
рассказал о шагах по совершенство-
ванию деятельности прокуратур 
в рамках правовых реформ, кото-
рые осуществляются в стране под 
руководством Президента Азер-
байджана Ильхама Алиева. 

Кямран Алиев рассказал о мин-
ном терроризме Армении на азер-
байджанских территориях, нахо-
дившихся под армянской оккупа-
цией на протяжении многих лет, 
о том, что за время оккупации здесь 
было установлено более 1,5 миллио-
на мин, около 3500 азербайджанцев 
пострадали от мин и неразорвав-
шихся боеприпасов. Кямран Алиев 
также проинформировал участни-
ков о том, что в сентябре этого года 
в Азербайджане пройдут 29-я еже-
годная конференция и общее собра-
ние Международной ассоциации 
прокуроров, а в ноябре этого года 
- 29-я сессия Конференции сторон 
Рамочной конвенции ООН об из-
менении климата (COP29) - одно из 
самых авторитетных международ-
ных мероприятий в мире.

БР
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Изобразительное искусство 
всегда было способом пере-

дать эмоции и мысли человека, 
превращая их в визуальные ше-
девры, которые производят не-
забываемое впечатление на зри-
телей. Выдающийся азербайд-
жанский живописец XX века, 
известный в основном своими 
большими лирическими пейза-
жами, воспевающими природу 
Азербайджана, Саттар Бахлул-
заде (1909-1974) занимает в нем 
особое место. 

Руфат АЛИЕВ,
филолог-ориенталист

Саттар Бахлулзаде - не просто ху-
дожник. Его картины словно ожива-
ют на холсте, а мазки кисти перено-
сят зрителя в уникальный мир, на-
полненный эмоциями и глубоким 
смыслом. Родившийся и выросший 
на культурном и историческом бо-
гатстве любимой Родины, С.Бахлул-
заде черпал в его наследии вдохно-
вение для творчества.

Его работы воплощают традиции 
и современность, сочетая в себе эле-
гантность и силу выражения. Он ма-
стерски использует краски и формы, 
чтобы полностью захватить зрите-
ля и провести его через путешествие 
по своему внутреннему миру. Рабо-
ты Саттара неоднократно получали 
признание как на национальном, так 
и на международном уровнях, при-
влекая внимание коллекционеров 
и ценителей искусства. 

Он - истинный мастер, его рабо-
ты оставляют незабываемое впечат-
ление и вдохновляют поколения. Его 
искусство становится своеобразным 
мостом, соединяющим прошлое и на-
стоящее, культуры и эпохи.

В наше время, когда мир стал бо-
лее взаимосвязанным, чем когда-ли-
бо, искусство играет ключевую роль 
в передаче идей, эмоций и культур-
ных ценностей. В работах Саттара 
Бахлулзаде прослеживается глубо-
кое уважение к культурному насле-
дию родной страны и всего региона. 
В эпоху глобализации сохранение 
и продвижение культурных тра-
диций становится важным аспек-
том, помогающим сохранять куль-
турную идентичность. Его картины 
часто воплощают в себе символику, 
которая актуальна для современно-
го общества. Работы С.Бахлулзаде 
привлекают внимание зрителей во 

всех уголках мира и способствуют 
диалогу и взаимопониманию меж-
ду разными культурными группами.

Тема горячо любимого Азербайд-
жана пронизывает множество работ 
художника, отражая его глубокую при-
вязанность к своей Родине и вдохно-
вение, черпаемое из ее культурного 
наследия, природы и истории. В его 
работах можно найти разнообраз-
ные элементы, характерные для азер-
байджанской культуры и ландшафта, 
которые он изображает с уникаль-
ной эмоциональной глубиной и ху-
дожественным мастерством. Один 
из основных мотивов, который ча-
сто встречается в работах Бахлул-
заде, - это изображение традицион-
ной азербайджанской архитектуры. 

В своих работах он передает велико-
лепие старинных мечетей, крепостей 
и башен, которые являются неотъем-
лемой частью культурного наследия 
страны. Эти изображения не только 
передают красоту архитектурных со-
оружений, но и отражают их исто-
рическое значение и духовную цен-
ность для азербайджанского народа.

Еще один важный мотив в работах 
Бахлулзаде - природа Азербайджа-
на. Он передает великолепие горных 
пейзажей, побережья Каспийского 
моря, зеленых долин и плодородных 
полей, их красоту и мощь с помощью 

своей кисти. Эти работы наполнены 
гармонией и спокойствием. 

В работах Саттара Бахлулзаде так-
же можно найти мотивы националь-
ной одежды, танца, музыки и других 
аспектов азербайджанской культу-
ры, которые он изображает с особым 
вниманием к деталям и желанием 
точно передать их аутентичность. 
Все эти мотивы создают неповтори-
мый образ Азербайджана, который 
становится основой для творчества 
художника и источником вдохнове-
ния для зрителей.

Картина «Меджнун» Сатта-
ра Бахлулзаде - это великолепное 
изображение легендарного персо-
нажа в восточной поэзии и искус-
стве. Меджнун - герой знаменитой 
поэмы «Лейли и Меджнун», напи-
санной Низами Гянджеви, которая 
рассказывает о страстной и трагиче-
ской любви двух влюбленных. Медж-
нун изображен юношей, погружен-
ным в глубокие раздумья и мечты 
и окруженным пейзажами, которые 
отражают его внутреннее состояние. 
Часто он его изображает одиноким 
человеком, бродящим по безлюд-
ным местам или сидящим на вер-
шине горы, глядящим вдаль. Саттар 
Бахлулзаде также черпает вдохно-
вение из богатого культурного на-
следия Востока, а его интерпрета-
ция Меджнуна становится симво-
лом человеческой страсти, отчаяния 
и жажды духовной высоты. В его ра-
ботах Меджнун становится симво-
лом вечной борьбы между разумом 
и чувством, между любовью и без-
умием. Картина «Меджнун» Сатта-
ра Бахлулзаде приглашает зрителя 
в мир мифа и мистики, страсти и от-
чаяния, в мир, где реальность сли-
вается с фантазией, а человеческая 
душа остается вечным странником, 
искателем истины и любви.

В работах художника часто при-
сутствует мистицизм, который при-
дает его произведениям загадочность. 
Художник часто использует симво-
лические изображения и мотивы, 
которые несут глубокий духовный 
и философский смысл. С.Бахлулзаде 
мастерски использует цвета, чтобы 

передать особую атмосферу своих ра-
бот. Темные и глубокие оттенки мо-
гут придавать картинам загадочность 
и драматизм, тогда как яркие и насы-
щенные цвета вызывают ощущение 
восторга и волшебства. Художник 
часто экспериментирует с различ-
ными техниками живописи, чтобы 
создать эффекты, которые подчер-
кивают мистический характер его 
работ. Это может быть использова-
ние размытых контуров, наложение 
слоев красок или игра светотеневы-
ми эффектами.

Работа «Гейчай» Саттара Бахлул-
заде - это великолепное изображе-
ние одного из самых живописных 
и культурно значимых мест в Азер-
байджане. Гейчай - это район в Азер-
байджане, знаменитый своими тер-
мальными источниками, обрамленны-
ми горными ландшафтами. В работе 
«Гейчай» Бахлулзаде не только воссо-
здал внешнюю красоту этого места, 
но и раскрыл его духовное значение 
для местных жителей и посетителей 
выставки. Это произведение искус-
ства приглашает зрителя в увлека-
тельное путешествие в мир горячих 
источников и величественных гор, 
вдохновляя на открытия и призы-
вая к внутреннему созерцанию. На 
картине Бахлулзаде передал красоту 
и мистику этого места, используя свое 
мастерство и творческое видение.

Все эти элементы вместе созда-
ют мистическую атмосферу, кото-
рая придает произведениям Саттара 
Бахлулзаде уникальный и загадоч-
ный характер, заставляя зрителей за-
думаться и более пристально вгля-
дываться в душу каждой картины.

МЭТР

Художник,  
чьи картины оживают
Творчество Саттара Бахлулзаде  
в отражении азербайджанской идентичности

Накануне в Теплице (Хорва-
тия) матчем между коман-

дами Чехии и Австрии стар-
товала Золотая Евролига по 
волейболу среди женских ко-
манд, в которой принимает уча-
стие сборная Азербайджана.

Ю.ИБРАГИМОВ

Накануне женская сборная Азер-
байджана по волейболу провела 
первые тренировки в Осиеке, где 
сегодня, 17 мая, начнется первый 
этап Золотой Евролиги для подо-
печных Фаика Гараева, которые да-
лее сыграют с хозяйками площад-
ки и Словакией (18 мая). В пред-
дверии выезда в Хорватию наша 
команда провела сборы в Мари-
боре, где наиграла состав с прице-
лом на Евролигу. В городе Мари-
бор наши волейболистки провели 
два контрольных матча со сборной 
Австрии. В одной из игр счет был 
2:2, а в другой наша команда про-
играла со счетом 1:3. В этих мат-
чах в основном составе нашей ко-
манды играли в основном моло-
дые волейболистки.

Золотая Евролига началась прак-
тически сразу же после клубного се-
зона, поэтому времени на раскачку 
не было. В какой-то степени команде 
придется играть «с листа» против 
таких соперников, как Хорватия, 
Швеция, Румыния, Словакия, но 

другого варианта нет. В этом и осо-
бенность соревнования, где преи-
мущественно проверяют молодежь 
с прицелом на будущее. А учиты-
вая, что в сборной есть кадровые 
проблемы, Евролига - это возмож-
ность увидеть в деле как молодежь, 
так и лидеров.

Европейская конфедерация во-
лейбола (CEV) рассказала о Золо-
той Евролиге среди женских ко-
манд с участием сборной Азер-
байджана.

Портал отмечает, что с это-
го сезона введен новый формат, 
который дает всем участвующим 
командам возможность провести 
турнир на своей территории и сы-
грать два матча дома против двух 
качественных соперников.

«Эта новая формула значи-
тельно снижает командировоч-
ные расходы, а также позволяет 
продвигать сборные. Все четыре 
команды, принимавшие участие 
в Финале четырех прошлого се-
зона, вернулись в Золотую Евро-
лигу. На старт выйдут действую-
щие чемпионы из Украины, заняв-
шая второе место Бельгия, а также 
Швеция и Чехия.

К Украине в качестве преды-

дущих чемпионов присоединятся 
также Чехия и Азербайджан, а Сло-
вакия, Словения, Испания, Румы-
ния, Хорватия, Австрия и Эстония 
также примут участие в соревно-
вании, которое, вероятно, прине-
сет несколько очень интерестных 
матчей, где команды готовы бо-
роться за желанные путевки в Фи-
нал четырех.

Запланированы три недели на-
пряженного волейбола. В первую 
неделю команды сыграют в Ракве-
ре (Эстония), Осиеке (Хорватия), 
Лунде (Швеция) и Теплице (Чехия).

На второй неделе 12 команд 
отправятся в Швехат (Австрия), 
Блай (Румыния), Марибор (Сло-
вения) и Беверен (Бельгия), а мат-
чи пройдут с 24 по 26 мая.

Третья неделя первого этапа 
Европейской волейбольной золо-
той лиги CEV 2024 среди женщин 
пройдет с 31 мая по 2 июня в Баку 
(Азербайджан), Хихоне (Испания), 
Братиславе (Словакия) и Тарнове 
(Польша).

Четыре команды, одержавшие 
наибольшее количество побед,  
выйдут в Финал четырех, который 
пройдет в Чехии 15 и 16 июня», - 
сообщает CEV.

Международная федера-
ция футбола (FIFA), по 

данным The Guardian, пере-
смотрит свою политику, за-
прещающую проведение мат-
чей национальных лиг в дру-
гих странах. 

Ю.АББАСЗАДЕ

Издание отмечает, что США 
и Саудовская Аравия очень заин-
тересованы в том, чтобы принять 
у себя игры ведущих европейских 
чемпионатов. 

В начале мая FIFA согласилась 
отказаться от судебного разбира-
тельства, которое возникло между 
организацией и компанией Relevant 
Sports: в 2018 г. по инициативе про-
моутера в Майами был заплани-
рован матч чемпионата Испании 
между «Барселоной» и «Жироной». 
Но он не состоялся из-за катего-
ричной позиции президента FIFA 
Джанни Инфантино. 

Пока футбольные федерации 
могут проводить матчи на выезде 
только в рамках розыгрыша Су-
перкубка. В Испании, например, 
его разыгрывают четыре коман-
ды: чемпион страны, серебряный 
призер, обладатель Кубка Испании 
и его финалист.

Новая политика FIFA, вероятно, 
станет особенно привлекательной 
для растущего числа международ-
ных владельцев европейских клу-
бов. Например, из 92 клубов высших 
английских футбольных дивизи-
онов уже 35 находятся во владе-
нии бизнесменов из США. Более 
того, американцам принадлежит 
значительная часть топ-клубов Ан-
глийской премьер-лиги. «Ливерпу-
лем» с 2010 г. владеет американский 
консорциум Fenway Sports Group 
во главе с Джоном Генри. Хозяи-
ном «Арсенала» с 2007 г. является 
американский миллиардер Стэн 
Кронке. «Челси» после продажи в  
2022-м команды Романом Абрамо-
вичем перешел под контроль Тод-
да Боули. Даже «Манчестер Сити», 
который традиционно ассоцииру-

ется с Abu Dhabi United Group из 
ОАЭ, частично принадлежит аме-
риканцам. Второй по величине ак-
ционер клуба - частная инвестици-
онная компания Silver Lake.

Партнером FIFA до 2027 года 
стала самая крупная нефтяная ком-
пания мира Aramco. Рыночная ка-
питализация саудовской Aramco 
составляет $2,4 трлн.

По данным агентства Associated 
Press, FIFA создает комиссию из  
10-15 человек, имеющих опыт де-
ятельности в различных футболь-
ных организациях, включая клу-
бы, лиги и ассоциации болельщи-
ков. В течение нескольких месяцев 
рабочая группа подготовит норма-
тивную базу по внесению измене-
ний в правила проведения матчей 
за пределами той или иной страны.

Памяти  
Саттара Бахлулзаде 

(отрывок)

Премудрость София!
О мать Изида!
Мыслей огни -

Физули, Хагани.
Сердце излито
Высшего дара -

Пальцы Саттара,
Улыбка Саттара!

                    
Дмитрий НЕЧИТАЙЛО

Испытание на прочность
Золотая Евролига - это возможность увидеть  

в деле как молодежь, так и лидеров

Учитывая, что в сборной есть кадровые 
проблемы, Евролига - это возможность 
увидеть в деле как молодежь, так и лидеров

В гостях 
как  
у себя 
дома
FIFA разрешит 
национальным 
чемпионатам 
проводить  
матчи  
за рубежом

Новая политика FIFA, 
вероятно, станет осо-
бенно привлекательной 
для растущего числа 
международных вла-
дельцев европейских 
клубов
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